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Кто возьмет жилетов пачку
Протест парижан пошел в Европу

Александр Ведруссов,  
Екатерина Постникова

Москва не вмешивалась и не соби-
рается вмешиваться во внутрен-

ние дела других стран, заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков, 
комментируя сообщения о причастно-
сти РФ к акциям «желтых жилетов». 
Попытки назначить Россию главным 
винов ником и организатором протес-
тов выглядят смехотворными, заявили 
«Известиям» в Институте Европы РАН. 
Людей заставили выйти на улицы нере-
шенные внутренние проблемы. Волна 
спонтанных митингов, начавшихся в Па-
риже, уже прокатилась по Бельгии, Гер-
мании, Голландии, Сербии, Черногории 
и другим странам континента. В поне-
дельник вечером французский лидер 
Эммануэль Макрон в телеобращении 
к гражданам объявил, что в стране вво-
дится «чрезвычайное экономическое 
и социальное положение».

По словам хозяина Елисейско-
го дворца, с нового года минималь-
ные зарплаты во Франции вырастут 
на €100. Кроме того, не будут облагать-
ся налогами и социальными платежа-
ми сверхурочные часы работы, а для 
сотрудников будет установлена спе-
циальная годовая премия.

— Необходимо поддержать эконо-
мику, необходимо поддержать обра-
зование, ту молодежь, которая хочет 
учиться и жить свободными 
людьми, — заявил он.

«Обвинения России в кибератаках  
приобрели невиданные масштабы»
Посол РФ в Великобритании Александр Яковенко — о «деле Скрипалей»,  
Brexit и взаимодействии с Форин-офисом

Екатерина Постникова

Б ританские власти до сих пор не допу-
стили российских дипломатов к Сер-

гею и Юлии Скрипаль и без объяснения 
причин отказываются вести совмест-
ное расследование. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал посол России 
в Великобритании Александр Яковен-
ко. Дипломат подчеркнул, что все но-
вости о них посольство узнает из уте-
чек в СМИ. Он также рассказал о росте 
торговли двух стран, ситуации вокруг 
ДРСМД и о том, как работает посольство 
после высылки половины его состава.

Одним из наиболее громких дел как 
в мировой политике, так и в дву-
сторонних отношениях стало «дело 
Скрипалей». Когда российская сто-
рона в последний раз получала ка-
кие-либо новости о Сергее и Юлии 
Скрипаль?

Как это ни парадоксально, всю 
информацию посольство получа-
ло и получает через вбросы и утеч-
ки в британских СМИ. К сожалению, 
на официальном уровне британская 
сторона нам ни разу не подтверди-
ла достоверность такого рода «ин-
формации». Однозначно можно ска-

зать одно: представители посольства, 
несмотря на наши многочисленные 
ноты и официальные запросы, к рос-
сийским гражданам Сергею и Юлии 
Скрипаль допущены не были.

Официальный Лондон без каких-
либо объяснений категорически от-
казывается от взаимодействия с Рос-
сией в расследовании отравления 
двух российских граждан на бри-
танской территории. Пресловутое 
следствие, о котором мы тоже слы-
шим только из СМИ, ведется нетранс-
парентно, обстоятельства 
дела засекречиваются. 

Дыра в иллюминатор  
не видна
Космонавты осмотрят «Союз» снаружи

Анна Урманцева, Александр Буланов 

Л юк в открытый космос для россий-
ских космонавтов Олега Кононенко 

и Сергея Прокопьева откроется сегод-
ня в 19.05. Они должны выяснить про-
исхождение дыры в бытовом отсеке 
корабля «Союз МС-09», которая стала 
причиной нештатной ситуации на МКС 
30 августа. На то, чтобы снаружи до-
браться до отверстия и провести необ-
ходимые работы, космонавтам пона-
добится шесть часов. Если на обшивке 
будет видна мастика — значит, дырка 
была сделана на Земле, скорее всего, 
на этапе создания корабля, рассказали 
«Известиям» источники в ракетно-кос-

мической отрасли. Однако не исключа-
ется и версия «внеземного происхож-
дения» отверстия — правда, на уровне 
слухов. 

�� СТОЯТЬ НА СТРЕЛЕ

Выход в открытый космос Олега Коно-
ненко и Сергея Прокопьева осложня-
ется тем, что пристыкованные к МКС 
корабли не предназначены для пере-
мещения по ним в рамках внекора-
бельной деятельности. На «Союзах» 
нет никаких специальных приспо-
соблений — например, поручней, как 
на МКС, поэтому держать-
ся не за что. 
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«Обвинения России в кибератаках приобрели невиданные масштабы»

Чистая прибыль
Глава «Норникеля» доложил президенту о планах вложить            $12 млрд в развитие производства и экологию
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Кто возьмет жилетов пачку
A «Известия» разбирались, мо-

гут ли эти протесты конвер-
тироваться в голоса граждан на евро-
пейских выборах 2019 года.

�� МИТИНГУЮТ ВСЕ

Движение «желтых жилетов» зароди-
лось во Франции в мае 2018 года и уже 
к ноябрю стало решающим фактором 
всей политической жизни страны. Осе-
нью массовые акции протеста охватили 
всю Пятую республику. Состав участ-
ников движения весьма разнороден: ка-
жется, что выходящих на митинги фран-
цузов объединяют только пресловутые 
желтые жилеты, которые, согласно 
местным правилам дорожного движе-
ния, должны иметься у каждого водите-
ля. Различия в политических взглядах 
сглаживаются общими настроениями, 
в которых преобладает недовольство 
существующим положением вещей.

— Во Франции рост налогов на топли-
во стал последней каплей, которая пе-
реполнила чашу недовольства граждан. 
Люди недовольны не только налогами, 
но и общей ситуацией: стагнацией поку-

пательной способности и ухудшением 
материального состояния — нерешен-
ность многих проблем спровоцирова-
ла протестные движения, — пояснил 
«Известиям» ведущий научный сот-
рудник Института Европы РАН Сергей 
Федоров. — По аналогичным причинам 
это перекинулось на соседние страны.

После некоторого замешательства, 
вызванного массовостью и интенсивно-
стью протеста, правительство Франции 
пошло на уступки по ключевому требо-
ванию «желтых жилетов». Вопреки пер-
воначальным планам и высказывани-
ям Эммануэля Макрона цены на бензин 
в течение всего 2019 года под давлени-
ем улицы было решено не повышать. Од-
нако эта мера оказалась недостаточной 
и запоздалой. Протестующие уже успе-
ли выдвинуть список из 25 требований, 
среди которых как лево-, так и правопо-

пулистские пункты: от повышения ми-
нимальных зарплат и пенсий до «оста-
новки потока мигрантов». И правых, 
и левых сегодня объединяет единодуш-
ное требование отставки действующе-
го президента, рейтинг доверия к кото-
рому упал до рекордных 23%.

�� «РУКА МОСКВЫ» И ТВИТЫ 
ТРАМПА

Неудивительно, что в этой критиче-
ской ситуации французское руко-
водство судорожно ищет способы 
переложить ответственность за про-
исходящее в стране на внешние силы 
и факторы. В доказательство версии 
о «российском вмешательстве» во вну-
тренние дела страны приводится фото 
развернутого у Триумфальной арки 
флага ДНР. Французские СМИ заявля-
ют о сотнях постов в поддержку проте-
стующих, опубликованных на «связан-
ных с Россией» аккаунтах в соцсетях.

Комментируя эти сообщения, 
пресс-секретарь российского прези-
дента назвал слухи о причастности 
Кремля к протестам «клеветой».

— Мы не вмешивались и не вмеши-
ваемся ни в какие внутренние дела 
любых стран, в том числе и Фран-
ции, развитию отношений с которой 
мы придаем большое значение, — за-
явил Дмитрий Песков.

По мнению политолога Сергея Федо-
рова, обвинения, ожидаемо выдвинутые 
в адрес Москвы, выглядят смехотворно.

— Надо отметить, что исходит это 
от британской газеты Times, которая 
ссылается на специалиста IT-компании, 
анализировавшего соцсети, — заметил 
он. — Зачем России обострять ситуацию 
во Франции? У Москвы с Парижем непло-
хие отношения. На мой взгляд, это спе-
куляции, которые раздувают на берегах 
Темзы и которые подхватывают на бере-
гу Днепра. Таким образом, ведется по-
литика демонизации России в попытках 
ослабить ее позиции на мировой арене.

Французское руководство в своем 
стремлении непременно найти вино-
вных оказалось весьма упорным: по-
мимо обещания проверить информа-
цию о российском влиянии министр 
иностранных дел Франции Жан-Ив Ле 
Дриан призвал не вмешиваться во вну-
треннюю политику страны и амери-
канцев. Причиной резкой отпове-
ди Вашингтону стал очередной твит 
президента США: «Люди скандируют: 
«Мы хотим Трампа!» Люблю Францию».

�� ЭНЕРГИЯ ПРОТЕСТА

К минувшим выходным волна проте-
стов «желтых жилетов» накрыла Бель-
гию и Нидерланды. В столице Европей-
ского союза митингующие попытались 
прорваться в правительственный квар-
тал, и полиции пришлось применить 
слезоточивый газ. В голландских Рот-
тердаме, Гааге и Амстердаме акции в ос-
новном прошли мирно. В Каталонии 
манифестанты захватили несколько 
пунктов оплаты на трассах и объяви-
ли, что передвигаться по платным доро-
гам региона теперь можно будет свобод-
но. В черногорской Подгорице на улицы 
вышли более четырех тысяч человек.

Первые попытки перевести сти-
хийную энергию движения «желтых 
жилетов» в электоральную плоскость 
наметились и в Бельгии. К предстоя-
щим в следующем году выборам в фе-
деральный парламент принято реше-
ние сформировать партию Mouvement 
Citoyen Belge, которая будет вырази-
телем требований общеевропейского 
протеста с поправкой на националь-
ную специфику.

Станет ли движение «желтых жиле-
тов» по-настоящему общеевропейским, 
во многом зависит от протестной актив-
ности в ключевой стране ЕС — Германии. 
Символику французского протеста уже 
взяло на вооружение правопопулист-
ское движение PEGIDA, участники ко-
торого облачились в желтые жилеты 
в ходе антимигрантской акции, прошед-
шей 1 декабря в Берлине. Солидарность 
с протестующими во Франции на со-
стоявшемся в субботу съезде выразило 
и руководство Левой партии Германии.

Чем ответит ЕС на вызов «желтых жи-
летов», пока сказать сложно. Ясно лишь, 
что в преддверии критически значимых 
выборов в Европарламент как действу-
ющие, так и возникающие на улице об-
щественно-политические движения 
могут попытаться конвертировать про-
тестную энергию граждан в их голоса.

Станет ли движение «желтых жилетов» по-
настоящему общеевропейским, во многом зависит 
от протестной активности в ключевой стране ЕС — 
Германии. Символику французского протеста уже 
взяло на вооружение правопопулистское движение 
PEGIDA, участники которого облачились в желтые 
жилеты в ходе антимигрантской акции

A Все это мы воспринимаем 
как подтверждение того, что 

консервативному правительству есть 
что скрывать, раз оно боится открыто-
го и честного сотрудничества. Вмес-
то реального представления Сергея 
и Юлии общественности здесь пред-
почитают довольствоваться пропаган-
дистскими акциями вроде публикации 
книги о бывшем полковнике ГРУ и по-
казом на центральном канале Би-би-си 
фильма об инциденте в Солсбери, кото-
рые ни на миллиметр не приближают 
нас к установлению истины.

В данном случае мы столкнулись 
с губительным, по нашему мнению, 
прецедентом — Великобритания це-
ленаправленно проигнорировала нор-
мы международного права, в том чис-
ле специально предназначенные для 
применения в подобных непростых си-
туациях. Речь идет о Венской конвен-
ции о консульских сношениях 1963 года, 
двусторонней Консульской конвенции 
1965 года, Европейской конвенции о вза-
имной правовой помощи по уголовным 
делам 1959 года и Конвенции о запре-
щении химического оружия 1993 года.

В результате масштабной высылки рос-
сийских дипломатов посольство РФ 
в Лондоне покинули 23 сотрудника. Как 
изменилась работа диппредставитель-
ства и каковы перспективы замещения 
освободившихся должностей?

Совершенно очевидно, что этот не-
дружественный и, на наш взгляд, не-
обдуманный шаг со стороны офици-
ального Лондона серьезно ослабил 
деятельность нашего диппредстави-
тельства. 23 дипломатических сотруд-
ника — это почти половина посольства. 
В тяжелом положении оказался наш 
консульский отдел, на который прихо-
дится большая повседневная нагруз-
ка по оказанию помощи российским 
гражданам и выдаче виз британцам. 
К сожалению, мы были вынуждены 
ограничить участие наших диплома-
тов во многих мероприятиях, снизилась 
интенсивность контактов в парламен-
те, в регионах.

Однако здесь намеренно замалчи-
вается вопрос о зеркальной высылке 
23 британских дипломатов из России. 
Лондон рекламирует нанесенный рос-
сийскому присутствию в Великобри-
тании ущерб как свое важное внешне-
политическое достижение, но по факту 
это решение нанесло урон и самим бри-
танцам.

Москву неоднократно обвиняли в ки-
бератаках, в том числе и на территории 

Великобритании. На полях ГА ООН был 
принят российский проект резолюции 
по вопросам кибербезопасности, про-
тив которого, впрочем, проголосовали 
США и их союзники по НАТО. Возможно 
ли сотрудничество в этой сфере между 
странами на данный момент и на каких 
принципах его удается выстраивать?

Беспочвенные обвинения со сторо-
ны британских властей в адрес России 
в кибератаках приобрели невиданные 
масштабы, впрочем, как и охватившая 
английский политистеблишмент шпио-
номания. Хорошим примером служит 
история со взломом компьютерных 
сис тем телеканала Islam Channel. Дело 
было три года назад, когда, получив 
тревожный сигнал, сотрудники мест-
ных спецслужб в течение пяти месяцев 
бесконтрольно работали на компьюте-
рах в редакции канала, но тогда ни о ка-
кой причастности России речи не шло. 
Буквально пару месяцев назад в угоду 
политической конъюнктуре официаль-
ный Лондон начал раскручивать этот 
сюжет в антироссийском ключе. При-
чем наше прямое общение с руковод-
ством Islam Channel показало, что ка-
нал никаких претензий к российской 
стороне не имеет.

Мы многократно на различных уров-
нях предлагали британцам организо-
вать экспертные консультации с целью 
снятия озабоченностей в киберсфере, 
если они действительно имеются. Еще 
в декабре 2017 года в ходе переговоров 
с Борисом Джонсоном в Москве Сергей 
Лавров предложил провести сверку ча-

сов на тему кибербезопасности. Кста-
ти, некоторые западные страны, также 
обвиняющие нас в «хакерских атаках», 
согласились с аналогичным предложе-
нием. С британской же стороны мы ви-
дим лишь нагнетание риторики и под-
тасовку фактов.

Этот подход в равной степени от-
ражается и на продвигаемых Россией 
в ООН инициативах по созданию об-
щих и справедливых для всех госу-
дарств правовых основ международ-
ной борьбы с киберпреступлениями, 
которые британцы без сколь-нибудь 
внятных аргументов отвергают. К сло-

ву, отстаиваемая ими модель такого 
сотрудничества (так называемая Бу-
дапештская конвенция) была создана 
в интересах ведущих западных стран 
и фактически закрепляет возможность 
нарушения государственного сувере-
нитета при борьбе с киберпреступле-
ниями. В звучащих предложениях за-
падных стран размывается ключевая 
роль государств в обеспечении кибер-
безопасности, уравниваются в пра-
вах государства и негосударственные 
игроки. Хорошо, что все больше стран 
осознает эти опасности и поддержива-
ет наши инициативы.

Выход США из Договора о РСМД не под-
держали многие европейские страны, 
однако вопрос, похоже, решен. Еще 
в 2008 году Сергей Лавров на полях кон-
ференции по разоружению внес на об-
суждение инициативу о создании мно-
гостороннего формата на базе ДРСМД. 
10 лет спустя идея так и осталась нереа-
лизованной. Насколько возможен этот 
формат в новой реальности?

В Великобритании есть заинтере-
сованность в сохранении ДРСМД, ко-
торый здесь по праву называют одним 
из важнейших договоров в области 
обеспечения стратегической безо-
пасности. Мы чувствуем серьезную 
обеспокоенность британцев в связи 
с заявлениями президента США До-
нальда Трампа о возможности выхо-
да США из договора. Британские экс-
перты предупреждают о рисках новой 
гонки вооружений — уже на новом тех-

нологическом уровне, размещения 
американских ракет в Европе, разру-
шения ускоренными темпами всей ар-
хитектуры контроля над вооружения-
ми и нераспространения.

Другой вопрос, что официальный 
Лондон, претендующий на лидирую-
щие позиции в вопросах разоружения 
и нераспространения, мог бы сыграть 
более конструктивную роль в сохра-
нении ДРСМД, в том числе при обсуж-
дении упомянутых вами инициатив. 
Общественное мнение внутри страны 
подталкивает к этому правительство 
Терезы Мэй. Однако пока мы слышим 

от британского правительства толь-
ко повторение голословных обвине-
ний США в адрес России в контексте 
договора.

Если все пройдет по запланированному 
сценарию, Британия покинет Евросоюз 
к 2021 году. Как, по оценкам российской 
стороны, Brexit скажется на отношени-
ях Москвы с Лондоном и Брюсселем?

Решение о выходе Великобритании 
из Евросоюза и длительные перегово-
ры по этому вопросу являются исклю-
чительно внутренним делом Британии 
и стран ЕС. Они не затрагивают жиз-
ненно важных интересов России, как 
бы это ни пытались представить не-
которые недобросовестные полити-
ки и журналисты. Мы неоднократно 
заявляли о том, что наша страна гото-
ва развивать равноправное взаимовы-
годное сотрудничество как с Велико-
британией, так и с континентальной 
Европой независимо от членства Со-
единенного Королевства в ЕС.

Теоретически «развод» с Евросою-
зом мог бы стать для Великобритании 
мощным импульсом для выстраивания 
новых, более выгодных экономических 
отношений с государствами, находя-
щимися вне ЕС, включая Россию. О на-
личии серьезного потенциала на этом 
направлении свидетельствует, в част-
ности, настрой представителей бизне-
са обеих стран на расширение связей.

В любом случае выход Великобри-
тании из ЕС означает необходимость 
согласования будущих условий тор-
гово-экономических связей, в том 
числе в рамках ВТО. Россия готова 
к конструктивной работе на этом на-

правлении, безусловно, исходя из на-
ших национальных интересов.

Начиная с 2014 года постепенно при-
остановилась работа ключевых рос-
сийско-британских механизмов. Ка-
кие каналы коммуникации остались 
на сегодняшний момент и угрожает ли 
им что-то?

Действительно, многие каналы со-
трудничества между Россией и Ве-
ликобританией, к сожалению, сошли 
на нет, оказавшись заложниками по-
литической близорукости британско-
го руководства. В результате событий 
на Украине и воссоединения России 
с Крымом британцы заняли принци-
пиальную антироссийскую позицию, 
инициативно заморозив все механиз-
мы двустороннего сотрудничества, 
включая стратегический диалог в фор-
мате министров иностранных дел 
и обороны («2+2»), межправительствен-
ный комитет по торговле и инвестици-
ям, энергетический диалог высокого 
уровня, комитет по науке и техноло-
гиям. Результаты проводимой Лондо-
ном линии неутешительны: последняя 
встреча глав государств состоялась 
4 сентября 2016 года на полях самми-
та G20 в Ханчжоу. Прекращены регу-
лярные консультации на уровне внеш-
неполитических ведомств, не говоря 
о контактах министров иностранных 
дел — последние переговоры Сергея 
Лаврова с главой Форин-офиса прош-
ли в Москве в декабре 2017 года.

Новый удар по двусторонним отно-
шениям официальный Лондон нанес 
после инцидента в Солсбери, объявив 
о заморозке контактов между стра-

нами на высшем и высоком уровнях 
и выдворив группу российских дипло-
матов, что повлекло зеркальное вы-
дворение британских сотрудников 
из России. В результате сложившей-
ся вокруг посольства неблагоприят-
ной атмосферы практически полно-
стью прекратились мои контакты 
с представителями британских влас-
тей на высоком уровне, несистемный 
характер носит диалог с парламента-
риями, возникли проблемы с обменом 
мнениями с руководством Форин-офи-
са. Не следует забывать, что основой 
дипломатических отношений между 
государствами является принцип вза-
имности. Я говорю об этом к тому, что 
работа моего коллеги, посла Велико-
британии в Москве Лори Бристоу, отя-
гощена такого же рода политически-
ми проблемами.

Несмотря на сложную геополити-
ческую конъюнктуру, после спада то-
варооборота в 2014–2016 годах в 2017-м 
и в первой половине 2018-го наблюда-
лось заметное оживление торгово-эко-
номических связей. 

Чем можно объяснить рост товаро-
оборота?

Действительно, оборот двусто-
ронней торговли между Россией 
и Великобританией растет. Он достиг 
в 2017 году порядка $13 млрд, увеличив-
шись где-то на четверть по сравнению 
с 2016-м. Сейчас еще рано подводить 
итоги текущего года, но уже ясно, что 
положительная динамика сохраняется.

Очевидно, что Россия является весь-
ма привлекательным торговым и инвес-
тиционным партнером в глобальном 
масштабе, в том числе для британско-
го бизнеса. Наша страна — сама по себе 
огромный рынок с высоким платеже-
способным спросом. Кроме того, через 
нас открывается выход и на широкое 
пространство Евразийского экономи-
ческого союза и СНГ, а также далее — 
в Южную и Юго-Восточную Азию.

Проекты на нашей территории 
почти в любой сфере — инфраструк-
тура и транспорт, торговля, сельское 
хозяйство, добыча полезных ископа-
емых, коммуникации, информати-
ка и цифровая экономика, медицина, 
культурные, научно-академические 
и образовательные связи — как прави-
ло, приносят большие нормы прибыли 
на вложенный из-за рубежа капитал.

Россия при этом не просто гонится 
за чужими знаниями, но и сама гото-
ва предложить для взаимовыгодного 
обмена самые передовые технологии 
высочайшего уровня. Где еще вы най-
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« И БОРИС ДЖОНСОН, И ДЖЕРЕМИ ХАНТ ЯВЛЯЮТСЯ ЯРЫ-
МИ ПРИВЕРЖЕНЦАМИ ЖЕСТКОЙ АНТИРОССИЙСКОЙ 
ЛИНИИ КОНСЕРВАТИВНОЙ ПАРТИИ. СО СВОЕЙ СТОРО-

НЫ, МЫ ОСТАЕМСЯ ОТКРЫТЫМИ ДЛЯ ОТКРОВЕННОГО РАЗГОВОРА, 
НО НА ВЗАИМОУВАЖИТЕЛЬНЫХ И РАВНОПРАВНЫХ УСЛОВИЯХ

Егор Созаев-Гурьев

К 2023 году «Норильский никель» ре-
шит свои проблемы в сфере эколо-

гии. Об этом на встрече с президентом 
России Владимиром Путиным сообщил 
председатель правления горно-метал-
лургической компании Владимир Пота-
нин. По его словам, выбросы серы со-
кратятся на 75%, а на экопроекты будет 
потрачено 150 млрд рублей. В целом 
в модернизацию «Норникель» вложит 
$12 млрд. Это необходимо не только для 
того, чтобы увеличить производство то-
варных металлов на 20–25%. Компания 
намерена перейти от стратегии удержа-
ния объемов к стратегии роста.

�� ПРОБЛЕМЫ В НАСЛЕДСТВО

Встречу с главой «Норникеля» прези-
дент начал с обсуждения экологиче-
ских вопросов. Глава государства от-
метил, что это одна из важнейших 
проблем компании. Владимир Пота-
нин согласился с Владимиром Пути-
ным, подчеркнув, что эти проблемы 
достались «Норникелю» в наследство. 
К 2023 году они будут решены. К приме-
ру, выбросы серы будут снижены на 75%. 

— Она будет вся собрана, и будем 
производить серную кислоту из этой 
серы, нейтрализовывать ее по отече-
ственным технологиям и хранить 
в безопасном режиме, — пояснил гла-
ва горно-металлургической компа-
нии. — На эти цели мы расходуем по-
рядка 150 млрд рублей, это очень для 
нас серьезные инвестиции. Рассчи-
тываем определенную поддержку по-
лучить от государства в реализации 

[программы решения] данных проб-
лем.

В 2016 году компания закрыла нике-
левый завод в Норильске, наносивший 
наибольший вред экологии. Это реше-
ние позволило на 30–35% сократить вы-
бросы, рассказал глава «Норникеля».

— В этом году у нас стартовал про-
ект на медном заводе. Это второй 

по старости и отсталости завод, соот-
ветственно, это вторая фаза решения 
проблемы, — продолжил Владимир По-
танин. — На будущий год мы запускаем 
третью и финальную фазу улавлива-
ния на нашем самом крупном и самом 
современном заводе — на Надеждин-
ском заводе. Таким образом, мы тре-
бования регуляторов, требования 

миллиардов
150

потратит «Норникель» на экологичес-
кие проекты до 2023 года

Владимир Потанин доложил Владимиру Путину, что производство товарных 
металлов «Норникелем» вырастет на 20–25% | РИА Новости | Михаил Климентьев
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«Обвинения России в кибератаках приобрели невиданные масштабы»

Спешная сделка
Мария Бутина не будет признавать вину в суде

Дмитрий Лару

Российская студентка Мария Бу-
тина не собирается признавать 

свою вину в американском суде. Одна-
ко она, возможно, согласится со след-
ствием, что ей следовало зарегистри-
роваться в минюсте США в качестве 
иностранного агента. Об этом «Извес-
тиям» сообщил отец россиянки Ва-
лерий Бутин. Он также уточнил, что 
до 19 декабря Мария будет находить-
ся в изоляторе, куда ее ранее помести-
ли на 30 суток. Очередное слушание 
по делу может состояться уже на этой 
неделе — с 11 по 13 декабря. 

Сообщения ряда западных СМИ 
о том, что обвиняемая властями 
США во вмешательстве в политику 
страны россиянка собирается признать 
вину, ее отец считает некорректными. 

— Маша ничего не совершила и в на-
думанных обвинениях не признается. 
Единственное, с чем она, возможно, со-
гласится, — это с тем, что ей следова-
ло зарегистрироваться как иностран-
ному агенту. Хотя и в этом случае она 
не сделала ничего противозаконного, 
лишь наводила мосты дружбы между 
РФ и США, — пояснил «Известиям» Ва-
лерий Бутин.

Он добавил, что с 20 ноября Мария 
находится в изоляторе тюрьмы города 
Александрия (штат Вирджиния). При-
чиной для наказания стал тот факт, что 
россиянка передала номер телефона 
своего адвоката другой заключенной. 

— Это просто какая-то глупость и по-
пытка оказать давление на Машу, — за-
явил «Известиям» отец россиянки. — 
В изоляторе она будет находиться 
30 суток — по-видимому, до судебного 
заседания, которое назначено на 19 де-
кабря. За пять месяцев заключения она 
провела в изоляторе почти три месяца. 
Сейчас ее и вовсе перевели в блок, где 
содержатся заключенные, которых об-
виняют в насильственных преступлени-
ях. Ранее Маша находилась с женщина-
ми, которые совершили экономические 
или другого рода ненасильственные де-
яния. Последний раз я разговаривал 
с дочкой в пятницу. Несмотря на про-
исходящее, я слышал в ее голосе уве-
ренность и готовность бороться за спра-
ведливость.

По мнению Валерия Бутина, адми-
нистрация тюрьмы может продлить на-
казание и не перевести Марию на об-
щий режим содержания. Нынешний 

распорядок дня россиянки предпола-
гает 22-часовое нахождение в карцере. 
Из одиночной камеры ее выпускают 
только на два часа ночью, чтобы заклю-
ченная могла позвонить родным.

— Она теперь боится что-либо расска-
зывать по телефону. Особенно о том, что 
касается ее дела и судебного процесса. 
Это запрещено. Любое «неправильное» 
слово с ее стороны может стать причи-
ной для продления наказания, — расска-
зал отец россиянки.

Соединенные Штаты пытаются лю-
быми путями получить информацию 
о «вмешательстве» РФ во внутренние 
дела страны, сказал «Известиям» за-
меститель главы комитета Госдумы 
по международным делам Алексей Чепа.

— Американская сторона использу-
ет и будет использовать даже недемо-
кратические пути для оказания давле-
ния на российских граждан, в том числе 
и на Марию Бутину. Между тем Россия 
обязана применять все легитимные спо-
собы для защиты собственных граж-
дан, — отметил депутат.

Мария Бутина была арестована 
15 июля — в канун встречи президен-
тов РФ и США в Хельсинки. Почти три 
месяца она провела в полной изоляции. 
Россиянку не выпускали на свежий воз-
дух, звонить родным она могла только 
ночью, а общаться с другими заключен-
ными — через окошко в двери камеры. 
После перевода на общий режим содер-
жания она организовала для арестантов 
курсы йоги и алгебры, а сама начала из-
учать итальянский язык. 20 ноября ее 
снова поместили в изолятор.

Чистая прибыль
Глава «Норникеля» доложил президенту о планах вложить            $12 млрд в развитие производства и экологию

Новости 

На этой неделе суд США вновь 
рассмотрит дело Марии Бутиной | 
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государства выполним безуслов-
но и в 2023 году об этом отчитаемся. 
Но мы хотим, чтобы люди почувство-
вали эффект немного раньше. 

Экологическая программа действу-
ет и на Кольском полуострове — вто-
рой производственной площадке «Но-
рильского никеля». По словам главы 
компании, благодаря модернизации 
производства к 2020 году количество 
выбросов там будет снижено вдвое. 

В результате экологическая обстанов-
ка улучшится не только в городах Мур-
манской области, но и в соседних райо-
нах — в Финляндии и Норвегии.

�� ПЛАНЫ НА 12 МИЛЛИАРДОВ

Владимир Потанин также поделил-
ся с президентом планами по инвес-
тициям в развитие «Норильского 
никеля»: программа внушительная — 

в ближайшие пять лет в модернизацию 
будет вложено более $12 млрд. К 2023–
2024 году планируется обеспечить при-
рост производства товарных металлов 
на 20–25%. Для этого объем добываемой 
руды придется увеличить в полтора 
раза, пояснил руководитель компании.

— На фоне того, что содержание ме-
талла в руде у нас падает, соответ-
ственно, поддерживать это достаточ-
но непросто, нужно уже увеличивать 
объемы руды, — сообщил глава «Нор-
никеля». — Сейчас за счет новой инвес-
тиционной программы мы обеспечим 
переход от стратегии удержания объ-
емов к стратегии роста.

В 2018 году компания произвела бо-
лее 200 тыс. т никеля и свыше 350 тыс. т 
меди. Также «Норникель» приблизил-
ся к поставкам рекордного объема пал-
ладия и платины. Из-за ужесточения 
экологических требований все боль-
шему количеству мировых произво-
дителей автомобилей требуются эти 
металлы для выпуска катализаторов 
для очистки воздуха.

�� СОЦИАЛЬНАЯ НАГРУЗКА

Председатель правления горно-ме-
таллургической компании рассказал 
президенту и о том, как в «Норникеле» 
решили перестроить корпоративную 
систему здравоохранения. В частности, 
планируется создание дополнитель-
ных медицинских центров с современ-
ным оборудованием. Это необходимо 
для того, чтобы в течение трех-четырех 
лет продемонстрировать прогресс 
по части профилактики и лечения про-
фессиональных и других заболеваний, 
рассказал Владимир Потанин.

По его словам, программы повыше-
ния производительности труда и эф-
фективности в значительной степени 
базируются на цифровых технологи-
ях. Их внедрением активно занимают-
ся и рядовые сотрудники, сказал гла-
ва «Норникеля». 

— Как вы поощряете людей за эту 
инициативу? — спросил президент.

— Мы на предприятия отдали право 
и поощрять людей за эффект, и самим 
дальше развивать те технологии, кото-

рые этот успех дают, — ответил Влади-
мир Потанин. — Мы отдаем 25% от эф-
фекта работникам и еще 10% отдаем 
на инновационные технологии. Пока 
нам кажется, что это работает доста-
точно эффективно.

Владимир Путин также поинтере-
совался размером средней заработ-
ной платы на предприятиях компа-
нии. Владимир Потанин рассказал, 
что она составляет более 90 тыс. руб-
лей в месяц.

дете такую атомную энергетику? А до-
ступность широкополосного интер-
нета и спутниковой навигации? Или 
такие же успехи в продвижении новых 
стандартов мобильной связи? Мы так-
же вряд ли уступаем по уровню науч-
но-технологических наработок в таких 
отраслях, как космос, авиа- и корабле-
строение. Наши физики, математики, 
программисты лучшие в мире.

Добавьте к этому постоянно расту-
щее положение России в индексе Все-
мирного банка Doing Business — пре-
одолев несколько десятков ступенек 
за несколько лет, мы уже достигли 31-го 
места. Иными словами, у нас весьма 
благоприятный деловой климат.

И все это не только в Москве или 
Санкт-Петербурге. Вся Россия явля-
ется зоной активно развивающей-
ся и либеральной экономики знаний 
и передовых технологий. Один лишь 
российский Дальний Восток привлека-
ет десятки миллиардов долларов ино-
странных инвестиций.

Конечно, британцы как люди, весьма 
искушенные в предпринимательстве, 
хорошо понимают перспективность 
поддержания экономического сотруд-
ничества с нами. К тому же нельзя за-
бывать, что в условиях Brexit вопрос 
продвижения концепции «глобальной 
Британии» стал для Лондона жизнен-
но важным. Было бы крайне недально-
видно отказываться от широких воз-
можностей, открывающихся в России.

А что касается российских компаний 
в Британии?

Для нас Великобритания также 
была всегда интересна. Лондон по-
прежнему является ключевым дело-
вым и финансовым центром, одной 
из культурных столиц мира. Наши ком-
пании стремятся использовать мест-
ные торговые площадки, чтобы при-
влечь инвестиции и расширить свои 
международные контакты.

Со своей стороны, посольство актив-
но поддерживает и укрепляет россий-
ско-британские экономические связи, 
прежде всего с помощью информаци-
онной работы. Один из удачных при-

меров — ежегодный Российско-бри-
танский деловой форум, проводимый 
российским торгпредством в ноябре-
декабре. Последнее такое мероприятие 
собрало порядка 800 человек. Британ-
ские бизнесмены вновь подтвердили: 
они хотят и будут продвигать свой биз-
нес во взаимодействии с Россией.

Искренне надеемся, что неосторож-
ные политические игры определен-
ного слоя местной элиты не скажут-
ся негативно на английском деловом 
прагматизме и джентльменском духе. 
В конечном счете это может подорвать 
привлекательность Великобритании 
для российского и иного иностранно-
го бизнеса (а таких сигналов поступа-
ет все больше), обернуться значитель-
ными прямыми потерями и упущенной 
выгодой для британской экономики.

Подчеркну, что для нас Велико-
британия остается важным, но да-
леко не единственным международ-
ным партнером. «Глобальная Россия» 
готова к сотрудничеству со всеми 

странами, коль скоро оно строится 
на условиях взаимности, прагматизма, 
равенства и неполитизированности.

Ситуация вокруг иранской ядерной 
сделки также не добавляет стабиль-
ности по части разоружения и нерас-
пространения. Каковы перспективы со-
хранения СВПД?

Мы не теряем оптимизма, который 
подкрепляется активным диалогом 
со всеми участниками СВПД. Здесь Ве-
ликобритания не является исключе-
нием. Наше плотное взаимодействие 
с Лондоном по этому вопросу обуслов-
лено общей заинтересованностью в со-
хранении сделки, развал которой мо-
жет умножить риски для региональной 
и глобальной безопасности. В Велико-
британии это прекрасно понимают 
и демонстрируют готовность к дове-
рительному диалогу. Продолжим нашу 
совместную работу, которая могла бы 
служить положительным примером для 
сотрудничества между нашими страна-
ми в решении других острых междуна-
родных проблем при всех существую-
щих отдельных расхождениях.

« РОССИЯ ЯВЛЯЕТСЯ ВЕСЬМА ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ 
ТОРГОВЫМ И ИНВЕСТИЦИОННЫМ ПАРТНЕРОМ 
В ГЛОБАЛЬНОМ МАСШТАБЕ, В ТОМ ЧИСЛЕ ДЛЯ БРИ-

ТАНСКОГО БИЗНЕСА. НАША СТРАНА — САМА ПО СЕБЕ ОГРОМ-
НЫЙ РЫНОК С ВЫСОКИМ ПЛАТЕЖЕСПОСОБНЫМ СПРОСОМ

Дыра в иллюминатор не видна
A Олег Кононенко будет «сто-

ять на стреле», специаль-
ной длинной балке, за которую мож-
но зацепиться, а Сергей Прокопьев 
управлять стрелой.

Потом Олег Кононенко доберется 
до точно обозначенного места, кото-
рое было рассчитано проектировщи-
ками корабля, вскроет экранно-ва-
куумную теплоизоляцию, внешне 
напоминающую стекловолокно, затем 
ножницами по металлу разрежет алю-
миниевую микрометеоритную защи-
ту и в случае обнаружения отверстия 
возьмет так называемые отпечатки.

— Если по краям отверстия будет 
обнаружена мастика — значит, дырка 
была сделана на Земле, скорее всего, 
на заводе в РКК «Энергия», — объяснил 
«Известиям» источник в ракетно-кос-
мической отрасли. — Если же никаких 
следов герметика обнаружено не бу-
дет, значит, сверление было выполне-
но уже в космосе.

Специалисты уверены, что без это-
го следственного эксперимента не-
возможно установить происхождение 
отверстия. Если же по каким-то при-
чинам выход в открытый космос сор-
вется — тайна погибнет в плотных 
слоях атмосферы вместе с бытовым 
отсеком 20 декабря. Именно на этот 
день запланировано возвращение ко-
рабля «Союз МС-09» на Землю, при по-
садке которого «останется в живых» 
только спускаемый аппарат.

— Если изнутри злоумышленник 
еще мог как-то убрать следы герме-
тика, то снаружи это сделать не пред-
ставляется возможным, — пояснил 
«Известиям» источник в РКК «Энер-
гия». — Найдя эти следы на обшивке 
корабля, мы сможем сделать вывод 
о земном происхождении отверстия. 
Скорее всего, оно появилось до уста-
новки микрометеоритной защиты 
и изоляции, так как до этого аппарат 
пять раз проходит проверку в барока-
мере, и это обязательно заметили бы.

По оценкам специалистов, от-
верстие вряд ли могло появиться 
и на Байконуре, ведь пробраться под 
микрометеоритную защиту и тепло-
изоляцию там было бы довольно труд-
но.

На фотографиях, которые попали 
в Сеть, можно увидеть двухмиллимет-
ровую дырку в бытовом отсеке, рядом 
с которой находится неровное отвер-
стие большего размера. По словам ис-
точника «Известий» в РКК «Энергия», 
большое отверстие появилось, скорее 
всего, от неудачных попыток просвер-
лить обшивку.

�� ВНЕЗЕМНОЕ 
ПРОИСХОЖДЕНИЕ

«Внеземная» версия возникновения 
течи до сих пор не сбрасывается со сче-
тов. Ведь отверстие появилось в един-
ственном месте, где не было камер, — 
в туалете. 

— Понятно, что в туалетах каме-
ры не устанавливаются, — сообщил 
«Известиям» источник в РКК «Энер-
гия». — Однако теоретически могли 
сох раниться какие-то записи — стран-
ные перемещения космонавтов из МКС 
в «Союз». Звук дрели также, скорее все-
го, привлек бы внимание. Тем не менее 
никаких подобных фактов на видеоза-
писях обнаружено не было.

По словам членов семей космонав-
тов МКС, «туалетная история» все же 
может послужить пищей для размыш-
лений. Слухи касаются проблем с ас-
сенизационно-санитарным устрой-
ством (АСУ) в американском сегменте, 
которое в последнее время часто вы-
ходило из строя. По некоторым дан-
ным, космонавты вынуждены были хо-
дить в туа лет корабля «Союз». И дырка, 
согласно этим слухам, образовалась 
по вине одного из них.

Однако источники «Известий» из во-
енных ведомств эту версию не под-
тверждают. Хотя косвенно о проб-
лемах с санузлом в американском 
сегменте свидетельствуют данные 
о подготовке к отправке на МКС зап-
частей для него. 24 октября 2018 года 
об этом сообщалось на сайте НИИхим-
маша — профильного российского ин-
ститута, разработавшего АСУ. Также 
в августе со ссылкой на годовой отчет 
РКК «Энергия» сообщалось, что NASA 
заказало у российской корпорации 
техническое обслуживание и замену 
ряда элементов туалета в американ-
ском сегменте МКС.

Источники «Известий» из военных 
ведомств склоняются, скорее, к земной 
версии происхождения отверстия. Про-
верить ее хотели еще 15 нояб ря в рам-
ках запланированной миссии Алексея 
Овчинина и Ника Хейга. Космонавты 
должны были выйти в открытый кос-
мос и совершить те действия, кото-
рые будут выполнены сегодня. Однако 
из-за аварии ракеты-носителя 11 октя-
бря выход на орбиту так и не сос тоялся. 
Это добавило аргументов сторонникам 
слухов и «теории заговора».

�� ПРОТОКОЛ РАЗНОГЛАСИЙ

О напряженной обстановке на МКС 
свидетельствуют и якобы оригиналь-

ные протоколы переговоров экипажа 
Международной космической стан-
ции и ЦУПа 30 августа — в день обна-
ружения разгерметизации бытового 
отсека транспортного пилотируемо-
го корабля «Союз МС-09». Снимки руч-
ной записи переговоров появились 
на сайте «Космическая лента» (http://
kosmolenta.com). Как сказано на сай-
те, эти фото порталу передал источ-
ник в ракетно-космической отрасли.

Два источника «Известий» — один 
из «Роскосмоса», а другой из ЦНИИма-
ша — сочли эти записи очень похожи-
ми на оригинальные. 

На снимках запечатлены перего-
воры экипажа с ЦУП-М (Московский 
центр управления полетами, Королев) 
и ЦУП-Х (Хьюстон). Согласно этим за-
писям, командир «Союза» Сергей Про-
копьев не подчиняется приказу коман-
дира МКС Эндрю Фейстела, который 
требует дождаться решения консили-
ума специалистов на Земле, прежде 
чем применять герметик для устране-
ния течи воздуха после ЧП. Наши кос-
монавты подчиняются мос ковскому 
ЦУПу, который принимает решение 
о срочном начале ремонта. 

В 18.11, согласно этим записям, 
космонавт Олег Артемьев переда-
ет ЦУП-М, что командир МКС Эндрю 
Фейстел «пошел к нашим и прекратил 
работы, он говорит, что нужно подо-
ждать решения специалистов, кото-
рые должны прийти к общему заклю-
чению».

В 18.45 Олег Артемьев передает 
ЦУП-М: «Мы никак не можем начать 
делать герметик».

ЦУП-М отвечает: «Ребят, у нас та-
кая ситуация, эта проблема в ко-
рабле. Сергей — командир корабля. 
И мы уверены, в Москве, что этот ва-
риант лучший (закрыть герметиком. — 
«Известия»). И мы должны приступить 
к герметизации прямо сейчас».

В 18.50 — Сергей Прокопьев: «Хоро-
шо, принято».

Летчик-космонавт, герой России, 
замдиректора ИМБП РАН по науке Олег 
Котов объяснил «Известиям», что ре-
шение о тактике проведения ремон-
та при возникновении утечки может 
приниматься как на борту станции 
(при наличии угрозы для жизни эки-
пажа), так и на Земле (когда опасность 
не столь велика). В данном случае был 
использован именно второй вариант, 
поскольку у специалистов ЦУПа было 
время оценить ситуацию и выработать 
оптимальное решение. При этом ни-
какого конфликта между командиром 
МКС и командиром пристыкованного 
к ней «Союза» не могло быть, считает 
Олег Котов.

Дыра в обшивке пристыкованно-
го к МКС корабля «Союз» была найде-
на 30 августа 2018 года, когда датчики 
на МКС показали снижение давления 
воздуха. Отверстие в бытовом отсеке, 
прямо за санузлом, обнаружил кос-
монавт Европейского космического 
агентства Александр Герст. Вечером 
30 августа дыру заделали герметиком. 
Для того чтобы выйти в открытый 
космос и понять ее происхождение, 
на МКС ожидали второго российского 
космонавта в пару Сергею Прокопь-
еву.

Переезд восточной 
столицы

Владимир Путин поддержал 
инициативу врио губернатора 
Приморского края Олега Коже-
мяко о переносе столицы Даль-
невосточного федерально-
го округа (ДФО) из Хабаровска 
во Владивосток. Информацию 
об этом «Известиям» подтвердил 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.
С предложением перенести пол-
предство президента из Хабаров-
ска во Владивосток Олег Коже-
мяко выступил вскоре после того, 
как был назначен на пост вре-
менно исполняющего обязан-
ности губернатора Приморского 
края. По его словам, Приморский 
край превосходит Хабаровский 
по инвестиционным проектам. 
Идею  поддержал полномоч-
ный представитель президен-
та России в ДФО Юрий Трутнев. 
Комментируя эту инициативу, 
он назвал Владивосток «восточ-
ными воротами» страны.
В этом году Дальневосточный 
федеральный округ существен-
но расширился. 4 ноября Вла-
димир Путин подписал указ 
о переходе Республики Бурятия 
и Забайкальского края из Сибир-
ского федерального округа в со-
став ДФО.
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Заразный страх

Карина Михайлова

Директор благотворительного 
фонда «Жизнь»

З а эти выходные я получила не-
сколько писем от разных изда-

ний и телеканалов с просьбой рас-
сказать, является ли рак заразным 
заболеванием. Почему внезапно воз-
ник такой интерес к этой теме? Ока-
залось, что жительница многоэтаж-
ного дома в Москве стала собирать 
подписи против сдачи в аренду од-
ной из квартир семьям с онкоболь-
ными детьми. По словам активистки, 
«рак — это болезнь инфекционная» 
и ею можно заразиться, как, напри-
мер, ветрянкой.

Москва, конец 2018 года — 
и вдруг такая темнота, неграмот-
ность, жестокость и равнодушие...

Эта женщина-активистка сама 
вызывает смешанные эмоции, 
где-то даже сочувствие. Ее посту-
пок можно было бы списать на воз-
можные личностные проблемы, 
но ведь многие жители подъезда 
подписали этот протест. Не мог-
ли же они не знать и не понимать, 
что раком заразиться нельзя? Ведь 
не могли?

И какие вообще могут быть про-
тесты, если любой человек завтра 
сам может столкнуться с онколо-
гическим заболеванием. Любой! 
От этого никто не застрахован. 
И что мы будем делать: доказывать 
соседям, что не заразны, скры-
вать диагноз, бояться осуждающих 
взглядов?

Конечно, раком заразиться 
нельзя. Это подтвердит любой ме-
дик. По словам ведущего онко-
лога России Ольги Желудковой, 
на практике не было случаев, ког-
да онкозаболевания передавались 
воздушно-капельным путем. «Па-
циенты с раковыми заболеваниями 
абсолютно не представляют для 
окружающих опасности. Все мо-
гут жить рядом, вместе», — утверж-
дает врач.

Я и сама больше 14 лет хожу 
в онкологическое отделение дет-
ской больницы: рисую вместе с ма-
ленькими пациентами, общаюсь, 
обнимаюсь, дружу.

Легко списать этот случай на не-
грамотность и невежество отдель-
ных людей, назвать его «людоед-
ством» и единичным эпизодом. 
Но это, к сожалению, не так. Об-
щество полно страхов и незнания 
в отношении онкологии.

Люди боятся детей в медицин-
ских масках. Но не ребенок для 
нас опасен, а мы для него! Маски 
надеваются потому, что у малень-
ких пациентов, проходящих онко-

логическое лечение, снижен имму-
нитет.

К нам в фонд недавно приезжа-
ла мама 16-летнего Димы, кото-
рая рассказывала, как его бросила 
девушка. Ее родители узнали про 
Димин диагноз, испугались и за-
претили дочери такую дружбу. Рас-
сказывала, как жутко парень бо-
ялся своего дня рождения: он был 
уверен, что никто из одноклассни-
ков и друзей не придет.

Одна наша мама после выписки 
из больницы несколько месяцев 
не выходила с ребенком из дома, 
чтобы их не увидели соседи. Толь-
ко когда у малыша отросли воло-
сы, она стала ненадолго выносить 
его на прогулку. Но при этом всегда 
держала сына на руках, как следует 
укутав в плед, чтобы никто не уви-
дел, что у мальчика ампутировали 
ногу (из-за остеогенной саркомы).

Чего ей было бояться, стеснять-
ся? Почему она должна была так 
жить? Ведь она не сделала ниче-
го плохого. Наоборот, год прове-
ла в больнице с ребенком, сража-
лась, победила. Она настоящая 
героиня. Никто из тех, кого она бо-
ялась, даже на сотую долю не пред-
ставляет, что ей пришлось увидеть 
за год в отделении детской онколо-
гии и через что пройти.

А не выходила она имен-
но из-за таких соседей, похожих 
на этих подъездных активистов. 
Потому что, когда ты слаб, тебе 
очень больно что-то доказывать, 
объяснять, что ты имеешь такие же, 
как у всех, права. Например, снять 
квартиру и жить в ней.

Фонды часто арендуют квартиры 
для своих подопечных — это вынуж-
денная мера. Ведь дети, проходя-
щие лечение в федеральных кли-
никах, приезжают в Москву со всей 
России. Как правило, у них тут нет 
ни родных, ни знакомых, у кото-
рых можно было бы остановиться 
во время перерывов в лечении. А пе-
рерывы непременно возникают, так 
как часть лечения может прохо-
дить в амбулаторном режиме.

Снимая квартиры, фонды дают 
возможность большему количе-
ству детей получить необходи-
мую помощь. Это жизненно важно. 
И никакие протестующие жильцы 
из многоэтажного дома со своими 
дремучими страхами не должны 
этому помешать.

Большая стирка
Предпринимателей стали чаще судить за отмывание денежных средств

Ирина Цырулева, Дмитрий Гринкевич 

Количество уголовных преступлений 
в сфере экономической деятель-

ности за 10 месяцев этого года вырос-
ло более чем на 19%, свидетельствуют 
данные МВД, с которыми ознакоми-
лись «Извес тия». В эту категорию входят 
прежде всего нарушения УК, связанные 
с незаконным ведением бизнеса, исполь-
зованием поддельных ценных бумаг, от-
мыванием доходов. Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов пояснил «Известиям», что 
власть становится более лояльной по от-
ношению к предпринимателям, смягча-
ет давление. Но на оперативном уров-
не правоохранительные органы и суды 
пока не успели воспринять эти измене-
ния. 

�� СУРОВАЯ СТАТИСТИКА

Согласно данным МВД, с которыми 
ознакомились «Известия», количе-
ство преступлений в сфере экономи-
ческой деятельности в России за ян-
варь–октябрь 2018 года по сравнению 

с тем же периодом 2017-го выросло 
на 19,3% — до 34,12 тыс. случаев. В том 
числе на 44,6% выросло количество дел 
по факту легализации (отмывания) 
денежных средств или иного имуще-
ства, на 17,2% — по незаконному пред-
принимательству, на 5% — по изготов-
лению, хранению, перевозке или сбыту 
поддельных денег или ценных бумаг. 

По данным председателя москов-
ской коллегии адвокатов «Скрипка, 
Леонов и партнеры» Игоря Скрипки, 
увеличивается и количество предпри-
нимателей, осужденных за налоговые 
преступления. Согласно данным су-
дебного департамента Верховного суда, 
которые приводит эксперт, в 2014 году 
были осуждены 452 предпринима-
теля, в 2015-м — 537, в 2016-м — 541, 
а в 2017-м — 591. 

�� ЛОЯЛЬНОСТЬ ГОСУДАРСТВА

В то же время бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов рассказал «Известиям», что 
государственная система начинает де-
монстрировать большую лояльность 

по отношению к предпринимателям. 
Но на оперативном уровне правоох-
ранительные органы и суды пока еще 
не успели воспринять изменения в под-
ходе к бизнесу со стороны высших ор-
ганов власти.

В конце ноября президент Влади-
мир Путин внес в Госдуму законопро-
ект о расширении списка преступлений, 
уголовные дела по которым прекраща-
ются при условии возмещения нанесен-
ного ущерба. Речь о статьях, связанных 
с преступлениями небольшой тяжести, 
например в сфере страхования и ком-
пьютерной информации. Также име-
ются в виду нарушения УК, связанные 
с оформлением кредитов, неисполнени-
ем договорных обязательств, присвое-
нием авторства или плагиатом. 

Документ направлен на «дальнейшее 
формирование благоприятного делово-
го климата в стране, сокращение рис-
ков ведения предпринимательской 
деятельности, а также на создание до-
полнительных гарантий защиты пред-
принимателей от необоснованного 
уголовного преследования», говорит-

ся в пояснительной записке к законо-
проекту.

— Но государственная машина пока 
не развернулась лицом к предпринима-
телям. Отчасти это объясняется общим 
негативным настроем правоохрани-
телей по отношению к бизнесу: пред-
приниматели по умолчанию рассма-
триваются как нарушители. Поэтому 
инициировать уголовное дело по эконо-
мическим статьям сравнительно прос-
то, — считает Борис Титов.

�� НАЛОГОВОЕ БРЕМЯ

В целом в условиях, когда возраста-
ет любого рода фискальная и налого-
вая нагрузка, по объективным обстоя-
тельствам увеличивается число людей, 
которые пытаются уйти в серую зону, 
и наоборот, возвращаются в легальное 
поле в случае снижения этой нагрузки, 
сказал «Известиям» председатель ко-
митета по экономике московского от-
деления «Опоры России» Алексей Ка-
невский. 

Основным яблоком раздора между 
бизнесом и государством, как отмеча-
ет эксперт, сегодня стал традиционный 
вопрос: стоит ли в сложных экономиче-
ских условиях ослаблять налоговую на-

Марки для «писем счастья»
Камеры на дорогах начнут различать автомобили не только по госномеру

Полина Гриценко

К амеры на столичных дорогах в кон-
це декабря начнут автоматически 

определять марки машин, рассказа-
ли «Известиям» в Центре организации 
дорожного движения (ЦОДД) Москвы. 
К этому времени предполагается за-
вершить создание нейросети, которая 
будет работать по принципу уже име-
ющейся системы распознавания лиц. 
Сегодня камеры сами вычисляют толь-
ко госномер нарушителя ПДД, а с мар-
кой из базы данных Госавтоинспекции 
его сверяют вручную. Автоматическое 
распознавание позволит избежать оши-
бок при отправке «писем счастья», а так-
же найти угонщиков.

�� ГЛАЗ-АЛМАЗ 

Нейросеть будет создана с помощью 
программы, которая сможет распозна-
вать типы, марки, модели и номера ав-
томобилей. Конкурс на разработку 
ПО для камер на 189,2 млн рублей выи-
грало ООО «Стандартпроект». Лицен-
зия на саму платформу для анализа 
транспортных потоков обойдется бюд-
жету Москвы в 25,7 млн рублей. Ее по-
ставит VisionLabs (на 25% принадлежит 
Сбербанку и еще на 25% венчурному 
фонду АФК «Система» — Sistema Venture 
Capital), которая разрабатывает сис-
темы по распознаванию лиц, расска-
зал «Известиям» генеральный директор 
компании Александр Ханин. Платфор-

ма для распознавания лиц и типов/ма-
рок автомобилей одна, но сами сети, 
обученные этому процессу, разные, 
объяснили «Известиям» в компании.  

Сейчас комплекс фотовидеофик-
сации распознает номер автомоби-
ля, по нему из базы данных ГИБДД 
выгружаются данные о марке. Что-
бы проверить, соответствуют ли 
данные автомобилю на фотографии, 
марку с номером сопоставляет спе-
циалист ЦОДД. После установки но-
вого ПО процесс будет проходить 
автоматически, нейросеть сама ста-
нет сверять номер с базой, объясни-
ли «Известиям» в ЦОДД. Если марка 

не соответствует регистрационному 
знаку, нейросеть передаст материал 
на дополнительную проверку сотруд-
нику центра, который выявит, верно 
ли комплекс распознал госномер ав-
томобиля. Если технической ошиб-
ки нет, материал отдадут в Госавто-
инспекцию.

Как объяснили в ЦОДД, это нуж-
но, чтобы исключить ситуации, ког-
да камера неверно распознает реги-
страционный знак и штраф получает 
не тот, кто нарушил правила. Кроме 
того, легче будет вычислить мошен-
нические действия по подмене гос-
номера.

Технология в первую очередь будет 
помогать определять массовые нару-
шения на дорогах, такие как превыше-
ние скорости и пересечение двойной 
сплошной.

�� ОТ «КИТАЙЦЕВ» 
ДО «МОСКВИЧЕЙ»

Система будет распознавать 103 са-
мые популярные (по версии ЦОДД) 
в Москве и области марки автомоби-
лей. На них приходится около 95% всех 
зафиксированных камерами авто— 
«от самых привычных для столичных 
дорог «немцев» и «японцев» до новых 
машин азиатских производителей». 
Программа сможет считывать и мар-
ки премиум-класса, а также те, кото-
рые давно не выпускаются — напри-
мер, «Москвич».

Нейросеть будет также узнавать 
тип транспорта и определять, име-
ет ли право конкретный автомо-
биль проезжать по автобусной поло-
се и не едет ли грузовик по участку, 
где движение таких машин запреще-
но. Последнее позволит снизить на-
грузку на базы данных ЦОДД и МВД 
на 20%. Сейчас комплекс фотовидео-
фиксации, настроенный на полосу об-
щественного транспорта, фиксирует 
весь проезжающий по ней поток ав-
томобилей, затем информация све-
ряется с базой.

Задача по разработке подобной 
системы для анализа транспортных 

потоков технологически менее слож-
ная, чем по распознаванию лиц, счита-
ет руководитель группы консультиро-
вания по перспективным технологиям 
KPMG в России и СНГ Николай Легко-
димов.

— У автомобилей много узнаваемых 
элементов, более того, в рамках мо-
дельного ряда одного производите-
ля всегда есть схожие детали оформ-
ления фар, решеток радиатора и так 
далее. Такой сопоставительный ана-
лиз действительно будет повышать 
точность распознавания и поможет 
ускорить процесс выявления несоот-
ветствия автомобиля и записи о нем 
в базе, — пояснил эксперт «Извести-
ям».

Изображение сводится к набору 
чисел, соответствие которому ищут 
в базе подобных значений, для автомо-

билей организовать эту систему про-
ще, чем для людей, объяснил основа-
тель и глава лаборатории нейронных 
сетей NTechLab Артем Кухаренко.

— Разных людей миллиарды, а разных 
марок машин — всего лишь сотни, — до-
бавил он.

Внедрение нейронных сетей и «ма-
шинного зрения» в различные сфе-
ры жизни — нарастающий тренд 
во всем мире, отметил Артем Куха-
ренко. По его словам, комплексные 
решения видеонаблюдения в сфе-
ре городского управления, кото-
рые дадут возможность с помощью 
нейросетей анализировать автомо-
били, лица, силуэты, помогут повы-
сить безопасность и снизить уровень 
преступности.

NTechLab сегодня разрабатывает 
систему, которая сможет распозна-
вать силуэты человека и путь его сле-
дования в местах скопления людей. 
«Ростелеком» работает над создани-
ем биометрической системы, позво-
ляющей с помощью программы рас-
познавания лиц оплачивать проезд 
в общественном транспорте, в проек-

те может принять участие китайская 
Huawei. Похожая система VisionLabs 
и Сбербанка тестировалась на четы-
рех станциях метро и помогла за ме-
сяц выявить несколько десятков пре-
ступников, сообщили в кредитной 
организации.

Евгения Перцева

Д епутатскую инициативу об устра-
шающих картинках на бутылках 

с алкоголем не поддержали в Мин-
здраве. Это следует из проекта отзы-
ва правительства (есть у «Известий»). 
Ведомство также против закрытой 
выкладки  спиртного на прилавках 
магазинов — эти товары нужно про-
давать в отдельных торговых помеще-
ниях. Проект отзыва кабмина готовил 
Минздрав, его мнение является основ-
ным по этому вопросу, таким образом, 
инициатива парламентариев, скорее 
всего, будет заблокирована. 

�� ДОВЕДУТ ДО БЛОКИРОВКИ 

Минздрав выступил против зако-
нопроекта  группы парламентари-
ев во главе с Владимиром Сысоевым 
(ЛДПР), которые предложили разме-
щать на бутылках со спиртным над-
пись «Алкоголь убивает» и «страш-
ные» картинки, а также организовать 
закрытую выкладку товара. Проект от-
зыва правительства с негативной пози-
цией ведомства был направлен 28 но-
ября на согласование в ведомства. 
Документ подписан заместителем гла-
вы Минздрава Олегом Салагаем. 

Проект поправок  к статьям 11 
и 16 закона «О госрегулировании про-
изводства и оборота этилового спир-
та...» (171-ФЗ) сейчас находится на рас-
смотрении в Госдуме. Парламентарии 
предлагали ввести новые обязатель-
ства для изготовителей с 1 июля 
2019 года. По мнению авторов, эти меры 
помогут снизить спрос на спиртные 
напитки, что станет очередным ша-
гом к оздоровлению нации.

В Минздраве согласились с тем, что 
необходимо информировать населе-

ние обо всех медицинских и социаль-
ных последствиях от злоупотребления 
алкоголем. Поэтому особое указание 
на то, что именно спиртное (напитки 
с содержанием этилового спирта — на-
пример, водка и коньяк) наносит вред 
здоровью, является необоснованным, 
сказано в документе. Сейчас все про-
изводители алкоголя обязаны писать 
на этикетках о вреде чрезмерного упо-
требления напитков, хотя форму фра-
зы выбирают сами.

Также Минздрав уточнил: прави-
ла маркировки (то есть нанесение 
на этикетку любых элементов, в том 
числе картинок) устанавливаются 
в технических регламентах. А тре-
бования, которых нет в подобных 
документах, не могут носить обяза-
тельный характер. Таким образом, не-
возможно узаконить лишь в России 
требование о размещении на этикет-
ках «страшных» картинок. Оно долж-
но распространяться только на все 
страны — участницы ЕАЭС, в которых 
действуют техрегламенты. Помимо 
России это Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, Киргизия. 

Кроме того, Минздрав раскритико-
вал идею закрытой выкладки спиртно-
го, указав: алкоголь в принципе дол-
жен продаваться в отдельных торговых 
помещениях. Это позволит покупате-
лям других товаров не видеть бутыл-
ки с напитками.

В целом ведомство не поддержало 
всех мер, предложенных депутатами 
в проекте. «Учитывая изложенное, пра-
вительством законопроект в представ-
ленной редакции не может быть под-
держан», — отмечено в документе.

Федеральная антимонопольная 
служба уже направила свой отзыв 
в Минздрав, рассказал  «Извести-
ям» начальник контрольно-финан-

сового управления ФАС Владимир 
Мишеловин. Дополнение тексто-
вых сообщений на этикетках рисун-
ками, демонстрирующими возмож-
ные последствия злоупотребления 
спиртным, — избыточная мера, счи-
тают в ФАС. Более того, в службе 
полагают: закрытая выкладка уве-

личит нагрузку на бизнес и потребу-
ет дополнительных затрат на пере-
оборудование торговых залов. Также 
продавцам придется расширять тор-
говые площади. Кроме того, в усло-
виях жестких требований к рекла-
ме алкогольной продукции формат 
ее этикетки, выкладка и демонстра-
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Сейчас полученные с видеокамер данные инспекторам приходится сверять 
с марками машин вручную | Александр Казаков | «Известия»

Этикетки на бутылках по-прежнему будут сообщать только о вреде чрезмерного 
употребления спиртного | Павел Кассин | «Известия»

« РАКОМ ЗАРА
ЗИТЬСЯ НЕЛЬ
ЗЯ. ЭТО ПОД

ТВЕРДИТ ЛЮБОЙ МЕДИК. 
Я И САМА БОЛЬШЕ ЧЕ
ТЫРНАДЦАТИ ЛЕТ ХОЖУ 
В ОНКОЛОГИЧЕСКОЕ  
ОТДЕЛЕНИЕ ДЕТСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ: РИСУЮ 
ВМЕС ТЕ С МАЛЕНЬКИМИ  
ПАЦИЕНТАМИ, ОБЩА
ЮСЬ, ОБНИМАЮСЬ,  
ДРУЖУ

Система будет распознавать 103 самые популярные 
в Москве и области марки автомобилей. На них  
приходится 95% машин. Программа сможет считы-
вать и марки премиум-класса, а также те, которые 
давно не выпускаются

Не полезут в бутылку
Минздрав выступил против «страшных» картинок на спиртном
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Смягчить удар

Алексей Коренев

Финансовый аналитик

Всемирный банк назвал факторы, 
которые помогут России пережить 

внешние шоки и возможные санкции. 
Это относительно высокий уровень 
международных резервов и неболь-
шой объем внешнего долга (около 29% 
ВВП).

Относительно небольшой гос-
долг — это действительно важный 
момент для такой экономики, как 
наша. Будь мы закредитованы силь-
нее, внешние воздействующие фак-
торы в виде повышенной долговой 
нагрузки и необходимости изыски-
вать в условиях западных санкций 

дополнительные ресурсы для обслу-
живания займов неизбежно сказа-
лись бы на динамике развития стра-
ны крайне негативно.

С другой стороны, следует по-
нимать, что соотношение госдолга 
и ВВП не всегда является однознач-
ным признаком здоровья эконо-
мики. В США долги составляют 
на сегодняшний день 105,4% ВВП, в ев-
розоне — 86,7%, а в Японии и вовсе 
253% ВВП. И тем не менее все они чув-
ствуют себя вполне неплохо и в слу-
чае начала глобального мирово-
го кризиса пострадают куда меньше 
слаборазвитых или развивающих-
ся государств. А, к примеру, у Ливии 
это соотношение равно 16,5%, у не со-
всем благополучной Болгарии всего 
22,1%, но никак нельзя быть уверен-
ным, что эти страны переживут труд-
ные времена без особых проблем. Так 
что само по себе соотношение вели-
чины госдолга к ВВП панацеей от бед 
никак не является.

Однако именно в наших услови-
ях относительно небольшой внешний 
долг является одним из тех факто-
ров, которые действительно суще-
ственно упростят задачу изыскания 
ресурсов в случае начала мирово-
го кризиса. Объем золотовалютных 
резервов страны тоже весьма важ-
ный параметр, который во многом мо-

жет уменьшить влияние негативных 
внешних факторов. Но и он не явля-
ется некой палочкой-выручалочкой. 
К сожалению, Россия очень сильно 
зависит от экспорта энергоресурсов 
и металлов за рубеж. При этом доля 
производимой и экспортируемой 
продукции, имеющей высокую долю 
добавленной стоимости, мала. Имен-
но в этих дисбалансах и кроются ос-
новные угрозы для страны в случае 
возникновения кризисных явлений 
в мировой экономике.

Россия была бы куда более устой-
чива к внешним шокам, если бы обла-
дала значительным количеством со-
временных высокотехнологичных 
и наукоемких предприятий, произво-
дящих продукцию с высокой долей 
добавленной стоимости. И если бы 
основная часть оборудования на рос-
сийских заводах и фабриках была 
отечественного производства. Более 
того, для такой большой страны, как 

наша, отечественная экономика име-
ет крайне низкую диверсификацию. 
Мы мало что можем и умеем про-
изводить самостоятельно, закупая 
за рубежом и оборудование для про-
изводств, и бытовую технику, и това-
ры легкой промышленности, и даже 
часть продовольствия. Что же касает-
ся углеводородов, доля которых в ва-
лютных экспортных поступлениях 
в бюджет крайне высока, в кризисы 
их стоимость, как правило, резко сни-
жается, так что надеяться на этот ис-
точник дохода не приходится. А вот 
удорожание импорта из-за возмож-
ной девальвации рубля в случае мас-
штабного кризиса будет практически 
неизбежным.

Резюмируя, можно отметить: у нас 
действительно есть преимущества 
в виде существенных резервов и от-
носительно небольшого соотноше-
ния госдолга к ВВП, которые являют-
ся важными факторами, способными 
ослабить влияние внешних шоков 
в случае развития масштабного об-
щемирового кризиса. Однако струк-
турные перекосы в отечественной 
экономике, высокая зависимость 
от импорта, нестабильность нацио-
нальной валюты не позволяют стро-
ить чрезмерно радужные прогнозы 
на случай введения очередных санк-
ций.

ция в торговом зале являются элемен-
тами, способствующими продвиже-
нию брендов на рынки алкогольной 
продукции. Это позволяет произво-
дителям конкурировать не только 
по цене. 

В пресс-службах Минюста и Мин-
сельхоза «Известиям» рассказали, что 
проект отзыва правительства находит-
ся на рассмотрении.

�� ЧРЕЗМЕРНО МЯГКО

Потребители имеют право на справедли-
вую и доступную информацию о послед-
ствиях, к которым приводит пагубная 
привычка употребления алкоголя, пояс-
нил «Известиям» руководитель проекта 
«Трезвая Россия» Султан Хамзаев. Он под-
черкнул: немногие могут оценить, что оз-
начает чрезмерное потребление спиртно-
го, о котором предупреждает население 
Минздрав. Этот пробел может воспол-
нить размещение «страшных» картинок 
на этикетках бутылок.

Глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз считает, что «никакого 
смысла размещать «страшные» картин-
ки на бутылках нет». По его мнению, ал-
коголь и табачные изделия неодинаково 
влияют на организм человека, послед-
ние наносят вред при любом потребле-
нии. Эксперт подчеркнул, что появление 
аналогичных картинок на пачках сигарет 
стало сильной антирекламой: из витрин 
на покупателей смотрели пораженные 
органы. Но этот эффект не удалось со-
хранить, так как власти в итоге сделали 
закрытую выкладку табачных изделий.

Как писали «Известия», ранее пред-
лагалось снабжать алкогольную про-
дукцию фотографиями пораженных 
спиртным внутренних органов — напри-
мер, мозга, сердца или печени. В миро-
вой практике устрашающие картинки 
на спиртных напитках не используют-
ся. Сегодня на предупредительную над-
пись о том, что чрезмерное употреб-
ление спиртного вредит здоровью, 
отводится не менее 20% этикетки или 
контрэтикетки. Также на спиртном есть 
напоминание о том, что алкогольные на-
питки не следует употреблять беремен-
ным женщинам, людям с заболевания-
ми нервной системы и так далее.

Общество Экономика и бизнес

Одиннадцать игроков на финансовом поле
Активы самых крупных банков растут быстрее остальных

Инна Григорьева

Почти 70% всех активов российской 
банковской системы приходится 

только на системно значимые банки 
(СЗБ). За три года объем их средств вы-
рос на 10,7 трлн рублей, тогда как 
у всей российской банковской систе-
мы — на 10,4 трлн. Об этом говорится 
в исследовании РЭУ им. Г.В. Плеханова, 
с которым ознакомились «Известия». 
Это означает, что кредитные органи-
зации без статуса системно значимых 
либо стагнируют, либо закрываются, 
отмечается в документе. По мнению 
экспертов, сокращение количества 
финансовых организаций не наруша-
ет конкуренцию, однако оптимальное 
число банков должен определять не ре-
гулятор, а рынок.

Системно значимые банки разви-
ваются значительно быстрее малых 
и средних кредитных организаций. 
По состоянию на 1 сентября 2018 года, 
величина их активов достигла 59,7 трлн 
рублей, что составляет 67,2% от пока-
зателя по всей российской банковской 
сис теме, отмечается в исследовании 
РЭУ им. Г.В. Плеханова. С 2016 года акти-
вы СЗБ выросли на 10,7 трлн рублей. При 
этом в целом объем средств в банков-
ской системе увеличился на 10,4 трлн 
рублей — до 88,8 трлн. Такая динамика 
свидетельствует о том, что финансовые 
организации, которые не входят в пере-
чень системно значимых, стагнируют 
или же вовсе закрываются.

Впрочем, статус «системно значи-
мый» автоматически не гарантирует 
надежности кредитной организации, 
отмечается в исследовании. Так, Цен-
тробанк сейчас проводит процедуру 
финансового оздоровления двух ор-
ганизаций из списка — ФК «Открытие» 

и Промсвязьбанка. Тот факт, что ЦБ 
спасает значимые финансовые орга-
низации, подтверждает, что регуля-
тор сделал ставку на крупные банки, 
даже несмотря на рискованность биз-
нес-моделей некоторых из них, гово-
рится в документе. В пресс-службе ЦБ 
не ответили на вопрос «Известий», так 
ли это на самом деле.

Ускоренный рост активов систем-
но значимых организаций свидетель-
ствует о том, что к ним перетекают 
клиенты из небольших финансовых 

учреждений, пояснил «Известиям» 
один из авторов исследования, до-
цент РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис До-
мащенко. Однако конкуренцию это 
не нарушает, отметил эксперт. По его 
словам, соперничество сохраняется 
и между этими 11 финансовыми орга-
низациями.

— Даже если через два-три года 
у нас останется 200 банков, это не бу-
дет катастрофой. Политика регуля-
торов на укрупнение и прозрачность 
банковской системы сейчас просле-

живается во многих европейских 
странах, — заявил Денис Домащенко.

При этом доли отделений СЗБ в рос-
сийских регионах разнятся, говорит-
ся в исследовании. Например, больше 
всего их в Ненецком автономном окру-
ге — 93,3%. Также в числе лидеров Ингу-
шетия, Тува и Калмыкия. Меньше всего 
в Крыму и Севастополе: там нет ни од-
ного отделения системно значимых кре-
дитных организаций.

Небольшие финансовые учреждения 
чаще, чем крупные, нарушают банков-
ское и антикоррупционное законода-
тельство, отметил аналитик ГК «Финам» 
Алексей Коренев. По мере ухода с рын-
ка действительно проблемных банков, 
задействованных в противозаконных 
операциях, эта сфера начнет оздоравли-
ваться, и количество отзывов лицензий 
сократится, уверен аналитик. В итоге, 
по его словам, в стране останется 350–
450 банков, в том числе и относительно 
небольших, чья деятельность уже не бу-
дет вызывать нареканий со стороны ре-
гулятора.

Оптимальное количество кредитных 
организаций для страны должен опре-
делять рынок, уверен директор Бан-
ковского института НИУ ВШЭ Василий 
Солодков. По словам эксперта, сейчас 
конкуренция в сфере финансовых ус-
луг очень слабая. Например, в стране от-
сутствует страхование вкладов малых 
и средних предприятий, что вынужда-
ет их открывать счета только в надеж-
ных госбанках, посетовал Василий Со-
лодков.

В России сейчас около 500 действу-
ющих кредитных организаций. Для 
сравнения: в США их более пяти тысяч, 
в Китае — почти 800, а вот в Индии (одна 
из крупнейших стран по численности 
населения) — всего 90 банков.

Банки без статуса системно значимых либо стагнируют, либо закрываются | ТАСС | 
Сергей Коньков

Впервые список системно значимых банков ЦБ опубликовал в 2015 году. Тогда 
в этот перечень вошли 10 кредитных организаций — Сбербанк, ВТБ, Россель-
хозбанк, Газпромбанк, «ЮниКредит», Райффайзенбанк, Росбанк, Альфа-банк, 
ФК «Открытие», Промсвязьбанк. В 2017 году в этот список был включен МКБ.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

Не полезут в бутылку
Минздрав выступил против «страшных» картинок на спиртном
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грузку с тем, чтобы количество компа-
ний росло, за счет чего увеличилась бы 
пополняемость бюджета. Или наобо-
рот, нужно увеличивать налоговую на-
грузку на имеющиеся бизнес-единицы, 
понимая, что часть из них закроется, 
а часть уйдет в серую зону.

— Бизнес выступает за то, чтобы 
сбалансировать налоговую нагруз-
ку, но сейчас на повестке ужесточение. 
Например, со следующего года уве-
личится НДС, в то время как у малого 
и среднего бизнеса нет «жировой про-
кладки», — указал он.

По словам Алексея Каневского, лю-
бая проверка бизнеса сегодня приводит 
в лучшем случае к административному 
наказанию, а в худшем — к уголовному.

�� ТЕМП СОХРАНИТСЯ

Темпы роста количества выявленных 
экономических преступлений в бли-
жайшие годы не снизятся, так как след-
ственные органы стали более компе-
тентны, а сами предприниматели чаще 
инициируют и используют уголовные 
дела в качестве инструмента разреше-
ния бизнес-конфликтов, считает управ-
ляющий партнер юрфирмы Borenius 
Анд рей Гусев. 

Динамика преступлений, например, 
в сфере «антиотмывочного» законода-
тельства, будет только расти — в том 
числе в силу попыток сберечь капитал 
от повышения налогообложения, сказал 
«Известиям» партнер юридической фир-
мы Duvernoix Legal Александр Арбузов.

По словам Бориса Титова, для того  
чтобы решить проблему, необходим 
комплекс мер.

— Нужно дальнейшее совершенство-
вание законодательства, как уголовно-
го, так и уголовно-процессуального, для 
декриминализации экономических со-
ставов преступлений, не представля-
ющих существенной общественной 
опасности, а также для расширения 
полномочий прокуратуры (в частно-
сти, чтобы пресекать факты необосно-
ванного возбуждения уголовных дел 
по гражданско-правовым спорам), — 
отметил бизнес-омбудсмен.

На Западе, например, бизнесменов 
привлекают к уголовной ответствен-
ности точечно, они обычно проходят 
по крупным, резонансным делам. В сфе-
ре малого и среднего предприниматель-
ства уголовные дела тоже есть, но там 
бизнес умеет быстро подстраиваться 
под правила игры, резюмирует Алек-
сей Каневский.



06 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Вторник, 11 декабря 2018

Редкие самолеты долетят до Кубинки
Из Центрального музея ВВС в Монино забирают раритетные экспонаты

Алексей Михайлов, Богдан Степовой

В парк «Патриот» передадут учебно-бо-
евой самолет Як-130Д — единствен-

ную совместную российско-итальянскую 
машину. Составлен предварительный 
список авиатехники, которую планиру-
ется забрать из Центрального музея ВВС 
в Монино и сделать частью новой экспо-
зиции в подмосковной Кубинке. В пере-
чень вошло 14 наименований самолетов 
и вертолетов. Как пояснили «Известиям» 
в Объединенной авиастроительной кор-
порации, специалисты ОАК будут сопро-
вождать проект на всех этапах реализа-
ции. В новом музее посетители, возможно, 
увидят раритетные вертолеты в полете.

Все самолеты и вертолеты, которые 
войдут в коллекцию нового музея ВКС 

в парке «Патриот», — знаковые для на-
шей авиапромышленности. Из 14 музей-
ных предметов три — памятники науки 
и техники. Речь о вертолетах Ми-1, Ми-4 
и Ми-6. Все экспонаты находятся «в со-
хранности, реставрация не требуется».

Список пока предварительный. Вес-
ной 2019 года в Монино закончит рабо-
тать спецкомиссия из сотрудников 
музеев, военных и авиационных специ-
алистов. Она оценит техническое состо-
яние и сохранность экспонатов.

Специалисты ОАК будут сопровож-
дать проект на всех этапах его реализа-
ции, заявил директор инженерно-авиа-
ционного комплекса «Ильюшин» Андрей 
Рыбин.

— Вся техника пройдет комплексное 
инженерное обследование специалис-

тами ОАК, — сказал он. — ОАК будет со-
провождать проект и оказывать помощь 
музею в «Патриоте».

Концепции музеев различаются, от-
метил эксперт. В Монино экспонаты по-
казывают в статике. В новом музее все 
будет организовано так, чтобы посети-
тели могли понять, как работают кры-
латые машины. Для этого нужно, что-
бы у них горели приборы и двигались 
закрылки.

Музей в парке «Патриот» получит 
и новейшие образцы авиатехники. Сре-
ди них — прототип истребителя пятого 
поколения Т-50, боевые самолеты, хоро-
шо зарекомендовавшие себя в Сирии, — 
Су-27, Су-30, Су-34 разных модификаций.

В Центральном музее ВВС РФ в Мо-
нино не смогли оперативно предоста-
вить комментарий.

Ми-1  — первый серийный отече-
ственный вертолет (поднялся в воз-
дух в 1948 году). Ми-4 около 30 лет был 
основным транспортником стран Вар-
шавского договора. Ми-6 был первым 
в мире серийным вертолетом, оснащен-
ным двумя турбовальными двигателя-
ми со свободной турбиной — сейчас эта 
компоновочная схема считается клас-
сической. Еще одна разработка Миха-
ила Миля — Ми-7 — единственный вер-
толет, на концах лопастей которого 
установлены турбореактивные двига-
тели. В новый музей намечено передать 
Ми-10 и Ми-24А.

В коллекцию Центрального музея 
ВКС может попасть и несколько ред-
ких машин конструкторского бюро Ни-
колая Камова. В частности, Ка-15, Ка-18, 
Ка-25 и Ка-26 — эти машины были рево-
люционными для своего времени.

Пока предполагается, что из Мони-
но в новый музей будет передано че-

тыре самолета — это Як-130Д, Як-18У, 
МиГ-15бис ИШ и Су-35. Единственный 
в мире Як-130Д (демонстратор) — про-
тотип, на котором отрабатывались тех-
нологии сразу двух машин: отечествен-
ного Як-130 и итальянского Aermacсhi 
M-346. Планер у этих машин почти 
идентичен, но двигатели и авионика 
разные. Россия и Италия сначала ра-
ботали над проектом вместе, но потом 
«разошлись» из-за разных требований 
заказчиков. Сегодня на рынке эти са-
молеты конкурируют.

В «Патриот» также попадет Як-18У. 
Этот учебный самолет пришел на сме-
ну «воздушной парте» — учебному По-2.

Монинский Су-35, который передают 
в новый музей, — не тот самолет, что сто-
ит на вооружении ВКС РФ, а один из воз-
можных вариантов развития линейки 
знаменитых Су-27. На монинской «суш-
ке» проводились эксперименты с из-
меняемым вектором тяги двигателей, 
из-за чего она получила дополнитель-
ное переднее горизонтальное оперение.

Штурмовик МиГ-15бис ИШ был по-
строен в трех экземплярах. Пусковые 
установки для ракет опускались и под-
нимались. Пилот мог выбрать любой 
угол для стрельбы, не меняя траекто-
рию полета.

Все вошедшие в список самолеты 
и вертолеты — раритеты, сказал воен-
ный эксперт Владислав Шурыгин.

— В Центральном музее ВВС собирают 
целые линейки авиатехники, что позво-
лит увидеть динамику ее развития с по-
слевоенных времен, — пояснил он. 

Самый большой музей военной 
авиатехники в мире построят в пар-
ке «Патриот» к 2020 году. Его площадь 
на 100 тыс. кв. м превышает размеры экс-
позиции в парижском Ле-Бурже.

Тихие в Тихом
Бесшумные субмарины встанут на дежурство у берегов Камчатки

Роман Крецул, Алексей Рамм

Н а Тихоокеанском флоте (ТОФ) будет 
развернута бригада подводных ло-

док проекта 677 «Лада». Это самые бес-
шумные российские субмарины. Но-
вейшие лодки оснащены анаэробной 
силовой установкой, позволяющей 
им много недель находиться под водой. 
На Тихом океане «Лады» будут прикры-
вать стратегические ракетоносцы и мес-
та их базирования.

Минобороны развернет новую брига-
ду субмарин на Камчатке, сообщили 
«Известиям» в военном ведомстве. На ее 
вооружение поступят новейшие дизель-
электрические подводные лодки «Лада». 
Это первые российские субмарины с ана-
эробной (воздухонезависимой) энерге-
тической установкой. Благодаря этому 
они не нуждаются в регулярном всплы-
тии для подзарядки аккумуляторов.

История разработки «Лады» была 
непростой. В начале нынешнего де-
сятилетия командование флота даже 
планировало отказаться от этих суб-
марин из-за того, что производители 
долго не могли довести до ума энерге-
тическую установку. По этой же при-
чине головной корабль серии — «Санкт-
Петербург» — был оснащен обычной 
дизель-электрической системой. Сей-
час у «Санкт-Петербурга» идут ходовые 
испытания. Однако в итоге технические 
проблемы были решены, и второй ко-
рабль проекта 677 — «Кронштадт», спу-
щенный на воду в сентябре, — получил 
уже настоящую анаэробную установку. 
Всего планируется постройка 12 подвод-
ных лодок типа «Лада». Часть из них, как 
ранее сообщали «Известия», будет нести 
службу на Северном флоте, а остальные 
отправятся на постоянное базирование 
к берегам Камчатки.

Большая автономность подводно-
го плавания — не единственное досто-
инство «Лады». Эти лодки считаются 
наименее шумными, они малозаметны 
для средств радиолокационного обна-
ружения. Благодаря новейшей сверх-
чувствительной гидроакустической 
системе «Лира» они могут обнаружи-
вать цели на гораздо большей дистан-

ции, чем многие другие корабли. Кроме 
того, эти субмарины способны очень 
быстро поражать значительное коли-
чество целей — за несколько минут они 
могут выпустить 18 торпед. На флоте 
их называют «подводными истреби-
телями».

Присутствие лодок проекта 677 
на Тихоокеанском флоте имеет исклю-

чительное значение, отметил военный 
историк Дмитрий Болтенков.

— Атомные подводные стратегиче-
ские ракетоносцы ТОФ, несущие боевое 
дежурство в разных частях Мирового 
океана, базируются в Авачинской бух-
те. Корабли наших, скажем так, зарубеж-
ных партнеров пытаются обнаружить 
их и взять на сопровождение на выходе 

из бухты, — пояснил он «Известиям». — 
И нам для развертывания атомных под-
водных лодок необходимо серьезное 
прикрытие разными средствами. Одним 
из самых эффективных должны стать 
как раз дизель-электрические лодки 
проекта «Лада».

С советских времен задачи по раз-
вертыванию «стратегов» выполняла 
182-я бригада подводных лодок, кото-
рая базировалась в Бечевинской бухте. 
Однако в ходе реформ она была расфор-
мирована. Вполне возможно, что новое 
соединение получит тот же номер и мес-
то базирования, полагает Дмитрий Бол-
тенков.

Корабли проекта «Лада» гораздо 
больше подходят для выполнения задач 

в Тихом океане, чем обычные дизель-
электрические подводные лодки, счи-
тает председатель Клуба моряков-под-
водников капитан 1 ранга Игорь Курдин. 
Здесь играют роль и большая автоном-
ность плавания «Лады», и ее малая за-
метность, и дальность действия средств 
обнаружения. А с работой в ограничен-
ных акваториях Черного и Балтийского 
морей вполне справляются и субмари-
ны старших поколений.

Помимо защиты своих баз и кораблей 
лодки проекта 677 могут при необходи-
мости выполнять и другие задачи. Среди 
них — постановка минных заграждений, 
переброска подразделений спецназна-
чения, охота за важными надводными 
и подводными целями.

Армия

На военном довольствии

Виктор Мураховский

Военный эксперт

З а пять лет Минобороны инвестирова-
ло в экономику Санкт-Петербурга бо-

лее триллиона рублей. Из них 970 млрд — 
в промышленность и около 70 млрд 
в инфраструктуру. То есть в среднем бо-
лее 200 млрд ежегодно. Это огромные 
средства. Для сравнения: доход города 
за прошлый год немногим более 500 млрд.

Помимо прямых инвестиций нема-
лую роль в развитии Петербурга игра-
ет само по себе наличие на его тер-
ритории многочисленных военных 
учреждений, учебных заведений, ор-
ганов военного управления. В Север-
ной столице находятся штаб Западного 
военного округа и главный штаб Воен-
но-морского флота. Минобороны под-
держивает свою инфраструктуру, и это 
дает работу строителям, хозяйствен-
ным службам, другим предприятиям.

Содержание и реставрация зданий, 
многие из которых представляют исто-
рическую ценность, — немалый вклад 
в сохранение облика города. За по-
следние шесть лет в Петербурге было 
построено и реконструировано более 
90 зданий и сооружений. Отреставри-
рованы корпуса Военно-медицинской 
академии, здания Фундаментальной 
библиотеки, Нахимовского военно-
морского училища. Реконструирова-
ны бывшее кадетское артиллерийское 
(ныне Суворовское) училище, Военная 
академия связи, Военная академия ма-
териально-технического обеспечения, 
Военно-космическая академия, Воен-
ный институт физкультуры, Военно-
исторический музей артиллерии, ин-
женерных войск и связи, Центральная 
военно-морская библиотека и особняк 
военного министра. А в следующем 
году на острове Бычий откроется пан-
сион воспитанниц Минобороны, кото-
рый в ведомстве называют продолжа-
телем традиций Смольного института.

Инвестиции по линии военных 
очень важны для многих городов. Осо-
бенно для тех, в которых расположены 
предприятия оборонно-промышлен-
ного комплекса, воинские части и объ-
екты военной инфраструктуры. И речь 
идет не только о столицах и крупных 
промышленных центрах Поволжья 
и Урала, но и о небольших городах.

Помимо прямых инвестиций город-
ские бюджеты получают от военных 

и другие средства: налоги на недвижи-
мость, на доходы военных предприя-
тий, отчисления с доходов военно-
служащих и гражданского персонала. 
Кроме того, вокруг воинских частей 
и военных учреждений, как правило, 
открываются магазины, предприятия 
сферы обслуживания. То есть создает-
ся еще больше рабочих мест.

Вливания в городскую экономику 
из военного бюджета — не благотвори-
тельность. Минобороны решает свои 
задачи и развивает учреждения и ин-
фраструктуру исходя из военной необ-
ходимости. Западный военный округ, 
штаб и учреждения которого дислоци-
руются в Санкт-Петербурге, прикры-
вает важнейшее стратегическое на-
правление. Кроме того, Петербург уже 
более 300 лет остается одной из глав-
ных кузниц военных кадров. Не слу-
чайно именно в Кронштадте будет 
создан кластер Военно-морского фло-
та, где учебная, научная и приклад-
ная дея тельность будет сосредоточена 
в одном месте. От того, насколько бла-
гоустроена инфраструктура в учебных 
заведениях и научных центрах, напря-
мую зависят уровень знаний и мотиви-
рованность будущих командиров.

В отдаленных от столиц городах 
влияние армии ощущается еще боль-
ше. Я не раз был в Смоленске, где рас-
положена Академия войсковой ПВО 
имени маршала Василевского. Это 
серь езный научный центр. И поми-
мо конкретной пользы в виде финан-
совых поступлений в бюджет присут-
ствие в городе академии оказывает 
и культурное влияние. Молодежь ви-
дит курсантов, офицеров. У многих 
возникает желание стать военными, 
и они стараются лучше учиться.

Таких городов много. Можно 
вспомнить Рязань, известную своим 
Высшим военным воздушно-десант-
ным командным училищем. В феврале 
следующего года в Казани будут от-
мечать столетие Высшего танкового 
командного училища — единственно-
го танкового училища в стране. 

Расширение «военного присут-
ствия» в гарнизонах и в целом укре-
пление вооруженных сил становят-
ся все более мощным подспорьем для 
многих регионов. В советское время 
на плакатах писали «Народ и армия 
едины». Сейчас этот лозунг постепен-
но становится реальностью.

Впрочем, эта бесспорно позитивная 
тенденция имеет и обратную сторону. 
Некоторые руководители начинают 
воспринимать поступления от Мин-
обороны как нечто само собой разуме-
ющееся и вечное. И если для крупных 
промышленных и научных центров это 
естественно, то мэрам небольших го-
родов стоит помнить: воинские части 
создаются и размещаются там, где это 
считает нужным Генштаб исходя из об-
становки. А она имеет свойство ме-
няться. И администрации следует про-
считывать перспективы, если N-ский 
полк покинет уездный город N.

МНЕНИЕ 
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Пророк и его отечество

Евгений Водолазкин

Писатель

С лово «пророк» у нас как-то обесцени-
лось. Его всё больше понимают как 

предсказателя: что-то среднее между 
астрологом и экстрасенсом. Оно поте-
ряло свой ураганный библейский смысл. 
Но в тяжелое время каждый народ рож-
дает того, кто об этом смысле напомина-
ет. Таким человеком был для нашей стра-
ны Александр Исаевич Солженицын.

Да, пророк предсказывает, но это 
не значит, что он всецело увлечен буду-
щим. Непосредственный его адресат — 
современники. Отсюда понятна другая, 
не менее важная роль пророка — об-
личение. Это не желчное отругивание 

от недругов, их у пророка нет. Един-
ственный его враг — это то разрушение, 
которое постигает его народ.

«Постигает», в сущности, не впол-
не верное слово, поскольку намекает 
на внешнее воздействие. Самое опас-
ное разрушение идет изнутри. Оно 
страшнее внешнего, потому что про-
тив внешнего врага можно ополчить-
ся всем миром и встретить его во все-
оружии. Но как ты поднимешь оружие 
на себя, если враг в тебе самом?

Таким оружием является про-
рок, который не отделяет себя от сво-
его народа. Он говорит не с трибу-
ны, а из гущи людской, проходя сквозь 
те же, а чаще гораздо большие испыта-
ния, и потому на лице его не торжество 
обличителя, а скорбь страдальца.

Обличение пророка особого свой-
ства. Оно питается не ненавистью, 
а любовью. Так, строгий тон близких 
является проявлением любви и попыт-
кой уберечь от ошибок. Чужие не де-
лают замечаний, и общение с ними за-
частую более приятно, но их обаяние 
не связано с любовью: оно основано 
на равнодушии.

В библейские времена ни у кого 
не возникал вопрос о праве проро-
ка на проповедь: чуткие к метафизике 
древние люди читали это право в каж-
дом его слове и в каждом движении. 

Сейчас такое право для многих неоче-
видно. Иные требуют это право дока-
зать. Звучат даже фразы о том, что лег-
ко было, дескать, Солженицыну давать 
советы из далекого американского 
рая. При этом необъяснимым образом 
из памяти говорящих начисто исче-
зает тот лагерный ад, сквозь который 
писатель прошел. Уже одно лишь пе-
режитое страдание дает право на вы-
сказывание. В еще большей степени 
это право дается сутью сказанного.

Глядя в будущее, пророк видит на-
стоящее и помнит о прошлом. Предви-
димое им будущее необходимо в том 
прежде всего смысле, что его нель-
зя обойти. Значит ли это, что усилия 
настоящего бесплодны? В своей за-
остренной форме вопрос звучит так: 
если все равно предсказанное состо-
ится, то зачем и силы тратить? С точки 
зрения повседневности вопрос кажет-
ся правомерным. Все, однако, выгля-
дит иначе, если посмотреть sub specie 
aeternitatis — с точки зрения вечности. 
Именно такой взгляд присущ пророку.

Вечность — это когда все три вре-
мени сплавляются в одно, чтобы в ко-
нечном счете прекратить свое суще-
ствование. Один из путей преодоления 
времени — покаяние. Покаяние не из-
меняет хода событий, но в то же время 
как бы переписывает его задним чис-
лом. При этом понятно, что с точки зре-
ния вечности задних чисел не бывает. 

Настоящее покаяние — это возвраще-
ние к состоянию до греха, своего рода 
преодоление времени.

Неслучайно понятие покаяния 
(«раскаяние» по терминологии Солже-
ницына) занимает особое место в фи-
лософии писателя. Там оно неразрывно 
связано с идеей исправления. Да, вся-
кое покаяние подразумевает исправле-
ние, но у Солженицына ударение ста-

вится на обязательности исправления. 
Этой теме посвящена его работа «Рас-
каяние и самоограничение как кате-
гории национальной жизни» (1973). По-
каяние рассматривается в ней как 
начальный этап пути. «Раскаяние, — пи-
шет Александр Исаевич, — есть только 
подготовка почвы, только подготовка 
чистой основы для нравственных дей-
ствий впредь — то, что в частной жиз-

ни называется исправлением. И как 
в частной жизни исправлять содеянное 
следует не словами, а делами, так тем 
более в национальной».

Покаяние у Солженицына — все-
народный процесс. Скептики могут 
задаться вопросом: как эта всена-
родность мыслится? Что ее обеспе-
чит? Коллективный выход на Крас-
ную площадь? Ответ, однако, столь 
же прост, сколь и убедителен. Пока-
яние — дело глубоко персональное, 
оно не может быть иным. Но личное 
покаяние каждого оказывает влия-
ние на стоящего рядом. Это не зна-
чит, что по цепочке — один за другим — 
будет охвачена вся страна, да это 
и не нужно. Достаточно, если покают-
ся многие, достаточно даже если не-
которые — это совершенно изменит 
общественную атмосферу.

 В основе покаяния лежит память. 
Забвение — это равнодушие. В «От-
кровении Иоанна» есть строки: «Знаю 
твои дела; ты ни холоден, ни горяч; 
о, если бы ты был холоден или горяч! 
Но как ты тепл, а не горяч и не холоден, 
то извергну тебя из уст Моих». Сказано 
это было о Лаодикийской церкви, но, 
по-моему, и о нас, теплохладных.

Сегодня мы вспоминаем челове-
ка, который был горяч: температура — 
доменная. Только при такой и можно 
жечь сердца глаголом. Иначе их просто 
не растопить.

«Солженицын не только телегеничный, 
но и театральный»
Вдова писателя — о буме интерпретаций, трудностях перевода и симпатии к героям

Светлана Наборщикова

С егодня, в день 100-летия Александ-
ра Солженицына, на улице его имени 

в Москве будет открыт памятник писате-
лю. В торжественной церемонии примет 
участие президент Владимир Путин, со-
общила пресс-служба Кремля. Ждут 
на открытии и Наталью Солженицыну. 
Накануне юбилея писателя, без книг ко-
торого невозможно представить себе ли-
тературу XX века, с его вдовой и ближай-
шей соратницей встретились «Известия».

Наталья Дмитриевна, этим летом 
вы представили 28-й том сочинений 
Александра Солженицына. С момента 
выпуска первого прошло 12 лет. Каковы 
ощущения от этой работы?

Том-то 28-й, но реально на полке стоит 
21. Они выходили не по порядку, предсто-
ит еще девять томов выпустить. Работа 
трудоемкая, но очень интересная. Ощу-
щение? Счастья. Из того, что мне при-
ходится делать, больше всего я люблю 
работать с текстами Александра Исаеви-
ча. Остальное необходимое делаю с чув-
ством, что надо это сделать, а потом на-
градой будет занятие тем, что любишь.

В чем заключается ваша работа?
Надо внести мелкие, но многочис-

ленные поправки и дополнения, кото-
рые сделал Александр Исаевич после 
журнальной публикации в семи номе-
рах «Нового мира». «Теленка» я впервые 
только что выпустила с аннотирован-
ным указателем, теперь надо сделать та-
кой же для «Зернышка» — а это восемь 
сотен имен.

«Зернышко» уже вышло в перево-
дах на немецкий и французский языки, 
но там не было журнальных публика-
ций — сразу книга. Недавно в Америке 
вышел первый том «Зернышка» и по-
английски. Тоже большое событие. Они 
в двух томах издают, мы — в одном.

Испытывают ли переводчики трудности, 
работая над текстами?

Солженицына переводить трудно 
и главным образом не из-за сложной 
лексики, как можно предположить. Ни-
чего подобного. Словам, которые редко 
используются, перевод находится легко, 
потому что все они понятные.

Но у Солженицына трудный синтак-
сис, «эллиптический», как он его назы-
вал. Он старается не употреблять слов, 
без которых можно обойтись, то есть 
если фраза и без них понятна. Текст 
очень сжатый, фраза плотная и дина-
мичная — независимо от того, длинная 
она или короткая. Это вызывает труд-
ности. Английский перевод, например, 
всегда длиннее русского текста пример-
но на 10%, все выражено многословнее.

Насколько востребованы на Западе про-
изведения Солженицына?

Запад — вполне развитый капита-
лизм: что не продается, то не издается. 
Поскольку Солженицына все время из-
дают, я делаю вывод, что он раскупает-
ся, значит, востребован.

Открыли ли вы для себя что-то новое 
в знакомых текстах?

Я присутствовала при рождении 
большинства из них. Весь путь до по-

следней редакции проходил на моих 
глазах, так что я хорошо их знаю. В пря-
мом смысле нового, пожалуй, я ничего 
не нашла, но всякий текст читается по-
новому в разном возрасте. В некоторых 
главах, которые 20 лет назад восприни-
мались одним образом, теперь смещает-
ся ударение, центр тяжести, а иные пер-
сонажи становятся ближе, потому что 
ты сам изменился.

Солженицын высоко ценил ваш дар ли-
тературного редактора. Насколько отли-
чался ваш вариант от написанного?

Если спустя годы еще сохранится та-
кая наука, как текстология, наша с Алек-
сандром Исаевичем работа предоставит 
ей огромную пищу, потому что сохрани-
лись тысячи страниц нашего взаимодей-
ствия. Это листы А4, на которых напеча-
тан набранный мною текст с рукописи. 

На мои предложения Александр Иса-
евич писал свою резолюцию синей руч-
кой. Если согласен, ставил плюс. Когда 
ставил минус, объяснял почему — ино-
гда это довольно пространное объясне-
ние. Переписка на полях черными и си-
ними чернилами сопровождает тысячи 
страниц «Красного колеса». По ним мож-
но легко восстановить, сколько там было 
плюсов, что он поменял, что отверг.

Это что касается тщательного пе-
ресева и расстановки слов, но и более 

крупные решения иногда менялись по-
сле нашего с ним обсуждения.

Можно привести пример?
В основном изменения касались ха-

рактеров, когда я видела их несколь-
ко иначе. Если мне удавалось объяс-
нить, почему я так вижу, он со мной 
соглашался. С Лениным что-то подоб-
ное было и с Богровым (киевский сту-
дент, смертельно ранивший Столыпи-
на. — «Известия»). Не будь его выстрела, 
судьба огромной страны могла пойти 
иначе. Очень вероятно, что Столыпин 
не допустил бы участия России в войне 
с Вильгельмом.

Читатели 1960-х воспринимали «Один 
день Ивана Денисовича» как часть соб-
ственной судьбы. Сейчас такого нет. Да-
лек ли день, когда книги Солженицына 
станут только выдающейся литературой?

Этот день, безусловно, приближа-
ется, в какой-то степени уже наступил. 
Как и во всякой стране, у нас есть разные 
беды, но ГУЛАГа массового точно нет, 
и, казалось бы, «Иван Денисович» мо-
жет отойти в историю, но этого не про-
изойдет по двум причинам. Во-первых, 
это большая литература. Во-вторых, 
Солженицын в первую очередь не бес-
страстный летописец, а выразитель 
человеческих реакций, поведения лю-
дей в экстремальной ситуации — будь 
то война, революция, смертельная бо-
лезнь или измена друга. Как человек ре-
агирует на них — вот о чем он пишет.

У него с Толстым есть расхождение. 
Толстой считал, что все идет как идет: 
Кутузов у него тем и мудр, что дает 
истории течь самой по себе. Солжени-
цын считает, что роль личности в исто-
рии огромна. От того, как личность себя 
поведет в острые моменты, многое за-
висит, и он это показывает. Показыва-
ет, как трагический Воротынцев (герой 
«Красного колеса». — «Известия»), кото-
рый мужественен, умен, силен, в рас-
цвете сил — а ничего не смог сделать. 
Почему-то в роковые дни России толь-

ко прощелыги вылезли наверх, а дей-
ственных бойцов не оказалось.

Он не пишет, почему именно прощелыги 
вылезают на свет Божий в такие судьбо-
носные моменты.

Прощелыги вылезают всегда. В лю-
бой бурный момент. Весной, когда поло-
водье, что наверху плавает? Оно и пла-
вает. Тут нет ничего исключительного 
для России. Вопрос в том, находятся ли 
государственные мужи, которые суме-
ют этот поток очистить, ввести в русло, 
организовать после турбулентных лет 
жизнь страны, чтобы она вошла в бере-
га, а не разлилась безо всяких ограни-
чений, как было у нас в феврале 1917-го 
или в 1990-е.

В юбилейный год, без сомнения, начнет-
ся и уже началась волна инсценировок 
и экранизаций. Насколько адекватно чи-
тают его в смежных жанрах?

В кино его делали пока мало. На За-
паде были попытки с переменным успе-
хом, а в России — только телевизионный 
сериал «В круге первом» Глеба Панфило-
ва, который многим очень нравится. Там 
действительно прекрасные актеры. Те-
перь Глеб Панфилов снимает «Один день 
Ивана Денисовича», вероятно, в буду-
щем году фильм выйдет.

Солженицын, на мой взгляд, не толь-
ко телегеничный, но и театральный. 
Сейчас его много ставят по всей стране: 
Красноярск, Орск, Владимир, Петербург, 
Новокузнецк, Нижний Тагил. Ставят са-
мые разные вещи, в том числе «Крохот-
ки», «Абрикосовое варенье», «Теленок», 
чего еще никогда не ставили. И уж, ко-
нечно, «Матренин двор», «Один день Ива-
на Денисовича»...

В Москве идут два спектакля по  
«Красному колесу». Евгений Миронов 
в Театре Наций предпринял очень ин-
тересную попытку: взял отдельные ли-
нии, выплетающиеся из романа. При 
чтении подряд их, возможно, не выде-
лить, но современное искусство имеет 
тенденцию направить сноп яркого света 

на какое-то явление или личность, что-
бы сделать яснее какие-то ее проявле-
ния. В Театре Наций получился яркий 
гротеск.

Такой подход не противоречит задуман-
ному Солженицыным?

Поставить «Красное колесо», эту 
огромную эпопею, вообще нереаль-
но, значит, можно идти разными пу-
тями. Борис Морозов в Театре Рос-
сийской армии попробовал выделить 
какие-то главные вещи, но они тоже, ко-
нечно, идут пунктиром. Когда эта рабо-
та только начиналась, мне казалось, что 
они самоубийцы, что очень трудно сде-
лать не отдельные эпизоды, а передать 
«Красное колесо» в целом. Но неожи-
данно спектакль получился, идет с ан-
шлагом.

Миронов пошел другим путем — 
остановил взгляд на одном человеке 
и эпизоде, но подробно и основатель-
но. Он дает такого Ленина. Да, гротеск-
ного, но не приписывает ему того, чего 
не было бы в этом характере.

На Камерной сцене Большого театра Ге-
оргий Исаакян поставил оперу «Один 
день Ивана Денисовича». Дирижер-по-
становщик — ваш сын Игнат Солженицын. 
Оперный жанр и проза Солженицына — 
в чем здесь возникает химия?

В том, что эта история коснулась 
огромного пласта людей в нашей стра-
не. Необязательно тех, у кого кто-то в се-
мье прошел лагеря. В семье никто не си-
дел — у девочки с соседней парты сидел. 
Это общая генетическая память. Оказа-
лось, что ее и на сцене можно спеть. Есть 
такие огромные трагедии, которые легче 
воспринять через музыку. Многие люди 
говорят, что «Архипелаг ГУЛАГ» трудно 
читать, но не винить же их за это. Всю 
глубину и трагедию того, что там напи-
сано, они могут пережить сидя в опере. 
Это вполне допустимо и даже хорошо.

Все зависит от таланта того, кто 
это сделает. Любая инсценировка или 
фильм, даже иллюстрации к книге — это 
уже произведения нового автора. Сол-
женицын там только соавтор, тот, кто 
дал импульс. Опера Александра Чайков-
ского — его опера. Фильм Глеба Панфи-
лова — уже его произведение. От Сол-
женицына у них сюжет, общее чувство. 
Будет ли новый автор верен ему или вне-
сет много своего, мы увидим.

Какие рекомендации вы даете интер-
претаторам?

Никаких. Александр Исаевич «отпу-
стил на свободу» Панфилова, когда тот 

начал делать свой фильм. Сказал: «Те-
перь это ваше поле». Глеб Анатольевич 
провел кастинг, нашел актеров и принес 
нам альбом их фотографий. Александр 
Исаевич одну за другой страницы пе-
реворачивал и все больше поражался: 
«Это же Митя, какой он был в жизни...»

Кроме одного героя, всюду попада-
ние оказалось в точку. Это было пора-
зительно, тем более что Солженицын 
не описывал внешность героев под-
робно. Глеб все делал сам, без всяких 
советов с нашей стороны. Я думаю, та-
кую свободу надо давать художнику. 
Он не должен быть копировщиком пи-
сателя. Пускай писатель отходит в сто-
рону.

Цитата из работы Солженицына «Рос-
сия в обвале», 1998 год: «Русский че-
ловек сторонился власти и презирал 
ее как источник неизбежной нечисто-
ты, соблазна и грехов. В противоречие 
тому жаждал сильных и праведных дей-
ствий правителя, ждал чуда». Это дей-
ствует сейчас?

Думаю, во многом действует. Цен-
трализованная власть для нас истори-
чески оправдана — страна огромная, 
нужна властная вертикаль, которая 
спускается сверху вниз. Но навстре-
чу ей снизу вверх непременно должна 
подниматься местная власть, которая 
призвана контролировать векторы вла-
сти центральной. Надо проверять, рабо-
тают ли они на местах. То есть должно 
быть сильное местное самоуправление. 
Когда-то оно называлось в России зем-
ством, развилось и сделало очень мно-
гое на пути самоорганизации общества.

Но эта самоорганизация у нас до сих 
пор очень слабая, институты демокра-
тии только складываются, поэтому 
мы и полагаемся на управителя. Конеч-
но, все хотят того, кто желает блага для 
нашей страны, кому можно доверять. 
Но этого недостаточно — такой огром-
ной страной нельзя управить из одного 
центра, нужны люди на местах.

Вы ходите на выборы?
Сейчас всегда. В Советском Союзе 

не ходила никогда. Выбирали из одно-
го кандидата, это не выборы. Сейчас 
я принципиально хожу на все выборы — 
и московские, и всероссийские. Считаю, 
что каждый должен принимать в них 
участие, чтобы потом не говорить: нам 
навязали то, нам навязали се. Надо бо-
роться за то, чтобы выборы станови-
лись все более прозрачными, честными, 
чтобы выбирали мы из многих канди-
датов. От каждого из нас это зависит. 
Не надо сидеть дома на диване, а потом 
говорить, что все плохо, а мы, мол, ниче-
го не можем. Выборами мы что-то ме-
нять можем.

Изучаете программы кандидатов, срав-
ниваете их?

Безусловно. Я читаю программы всех 
партий, обязательно. Иногда это сплош-
ные слезы — ну не за кого голосовать, 
но все равно голосую. За кого-то луч-
шего. Иногда смотришь: и этот вроде бы 
ничего, и этот, но вот с этой программой 
я не согласна. Другое дело, что у партий 
бывают и очень толковые программы, 
а в жизни ни те ни другие ничего из за-
явленного не исполнили... 

Культура

МНЕНИЕ

Собеседником Александра Солженицына стала вся Россия (на фото — писатель  
в путешествии из Магадана в Москву в 1994 году) | архив «Известий»

« ЗАПАД — ВПОЛ-
НЕ РАЗВИТЫЙ  
КАПИТАЛИЗМ:  

ЧТО НЕ ПРОДАЕТСЯ, ТО 
НЕ ИЗДАЕТСЯ. ПОСКОЛЬКУ 
СОЛЖЕНИЦЫНА ВСЕ ВРЕМЯ 
ИЗДАЮТ, Я ДЕЛАЮ ВЫВОД, 
ЧТО ОН РАСКУПАЕТСЯ, ЗНА-
ЧИТ, ВОСТРЕБОВАН

Наталья Солженицына окон-
чила мехмат и аспирантуру 
МГУ. В 1968 году стала секрета-
рем Александра Солженицы-
на, в 1973-м — его женой. Прези-
дент Русского общественного 
фонда помощи преследуемым 
и их семьям, более известного 
как Фонд Солженицына. Редак-
тор-составитель выходящего 
с 2007 года 30-томного собра-
ния сочинений Солженицына. 
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Спорт

«Я взял паузу в карьере»
Баскетболист Виктор Хряпа — о своем будущем, Джоэле Боломбое  
и занятиях сына в школе «Динамо»

Тимур Ганеев

Д вукратный чемпион Евролиги, 
чемпион Европы, призер Олим-

пийских игр-2012 Виктор Хряпа после 
ухода из ЦСКА не смог найти себе но-
вый клуб в межсезонье. У титулован-
ного баскетболиста были интересные 
варианты развития карьеры, но он за-
хотел быть поближе к семье, поэтому 
отказался от нескольких предложений 
иностранных клубов. Также 36-летнего 
форварда хотели видеть на руководя-
щей позиции в Российской федерации 
баскетбола, а президент ЦСКА Андрей 
Ватутин заявил: в команде найдется ад-
министративная или тренерская рабо-
та для многолетнего капитана.

В итоге Виктор Хряпа решил со-
средоточиться на семье и взять паузу 
в своей карьере. Об этом он рассказал 
в своем первом интервью после рас-
ставания с ЦСКА.

Скучаете по баскетболу?
В данный момент я наслаждаюсь 

жизнью. Всю нехватку профессиональ-
ного баскетбола компенсирую заняти-
ями с сыном. Он тренируется пять раз 
в неделю, и я всегда нахожусь рядом, 
что-то подсказываю ему, советую, как 
лучше сыграть в той или иной ситуа-
ции. Поэтому баскетбол из моей жиз-
ни никуда не ушел, он помолодел и стал 
опять перспективным.

Сын занимается в секции армейского 
клуба?

Нет, в «Динамо». Их зал находит-
ся ближе к нашему дому, тут удобное 
расписание, хороший тренер. Что еще 
нужно для развития молодого парня?

Когда он подрастет, перейдет в шко-
лу ЦСКА?

Посмотрим. Все будет зависеть 
от его прогресса.

Вы закончили карьеру или готовы рас-
сматривать предложения?

Скажем так: я взял паузу. У меня 
есть агенты — Обрад Фимич и Вадим 
Михалевский, они продолжают рабо-
ту по моему трудоустройству.

Обрад Фимич говорил, что летом у вас 
было предложение от клуба из чемпио-
ната Испании, но вы отказались пере-
езжать в другую страну из-за семьи...

Все верно. У меня многодетная се-
мья. Двое взрослых детей уже ходят 
в школу, в секции. Поэтому мне нуж-
но рассматривать будущий контракт 
не только со спортивной точки зре-
ния, но и с точки зрения интересов 
моих родных. По этой причине я и от-
казался от варианта с испанским клу-
бом.

Также агент сказал, что вы готовы рас-
смотреть предложение только от мос-
ковского или петербургского клуба. 
Если такое предложение поступит, 
действительно готовы возобновить 
карьеру?

Пусть сначала предложат.

Джоэл Боломбой очень удачно дебюти-
ровал за сборную России. Это усиление 
для национальной команды?

Он индивидуально сильный игрок — 
атлетичный парень, с хорошим брос-
ком. Джоэл внес большой вклад в по-
беду над Чехией. Сразу же обозначил 
свое превосходство в трехсекундной 
зоне, наказал соперников за их нехват-
ку в росте. Акцент игры сразу сменил-
ся — открылся периметр, и во второй 
четверти мы забили много открытых 
трехочковых. И все благодаря тому, что 
появился «большой», который спосо-
бен быть грозной силой под кольцом. 
Все ждут этого от Артема Клименко, 
от Володи Ивлева. Последний хорош 
в заслонах, борьбе, подборах, но не мо-
жет обострить ситуацию в трехсе-
кундной зоне.

При этом до игры с Чехией не все игро-
ки были в восторге от приглашения Бо-
ломбоя... 

Я понимаю ребят, которые высту-
пают против натурализации. Ведь все 
вспоминают яркий пример Джона Ро-
берта Холдена, который успешно вы-
ступал за сборную десять лет назад. 
При этом никто не говорит о том, как 
российские паспорта получали Кел-
ли Маккарти и Трэвис Хансен. Выда-
ча им российского гражданства себя 
как-то оправдала? Они принесли нам 
много титулов? Поэтому не стоит рас-
сматривать натурализацию как па-
нацею. Не всегда иностранный игрок 
будет так успешен, как Холден или ус-
ловный Энтони Рэндолф (американ-

ский форвард помог сборной Словении 
выиграть Евробаскет-2017. — «Извес-
тия»). Посмотрим, как проявит себя 
Джоэл. Кстати, и у меня есть вопрос 
по его вызову в сборную.

Какой?
Почему ЦСКА отпускает Джоэла 

на матч с Чехией, но не дает шанса сыг-
рать за свою национальную команду 
Никите Курбанову, Семену Антонову, 
Мише Кулагину? С удовольствием по-
смотрел бы на них в этой встрече. Они 
играют с Боломбоем в одной команде, 
имеют одинаковое количество выход-
ных. С чем это связано?

Видимо, это позиция руководства клуба...
Мне она непонятна.

Следите за ЦСКА в этом сезоне?
Очень редко. Хватает забот с детьми. 

Когда оказываюсь дома и мне нечем за-
няться, тогда могу включить матч ЦСКА 
в Евролиге.

Армейцы сильно изменились по сравне-
нию с прошлым сезоном?

По одной-двум играм сложно де-
лать какие-то выводы, но думаю, стиль 
остался прежним. У тренера есть свое 
видение игры, своя философия, которую 
он менять не будет. К тому же все ли-
деры остались на своих местах: Серхио 
Родригес, Нандо Де Коло, Кайл Хайнс, 
Никита Курбанов в защите.

Поддерживаете контакт с кем-то из игро-
ков ЦСКА?

В основном с русскими ребятами.

Что скажете о выборе капитана в пользу 
Кайла Хайнса?

Что я могу сказать о выборе капита-
на команды, в которой я уже не играю. 
Меня уже не должны волновать такие 
вопросы.

Конечная или пересадка
«Локомотив» сыграет заключительный матч в Лиге чемпионов

Севастиан Терлецкий

Московский «Локомотив» первым 
из российских клубов завершит 

еврокубковый путь в этом году. Крас-
но-зеленые уже давно потеряли шансы 
на выход в плей-офф Лиги чемпионов, 
но еще имеют шанс пробиться в весен-
нюю стадию Лиги Европы. Для продол-
жения борьбы на международной арене 
«железнодорожники» должны обыграть 
немецкий «Шальке» и надеяться на осеч-
ку конкурентов.

�� ПОБЕДЫ МОЖЕТ НЕ ХВАТИТЬ

В последнем туре не все зависит только 
от «Локомотива». Их конкурент за мес-
то в Лиге Европы — «Галатасарай» — име-
ет на одно очко больше. С учетом того 
что дома московский клуб обыграл ту-
рок лишь 2:0, а в гостях проиграл 0:3, при 
равенстве очков стамбульцы окажут-
ся выше. Таким образом, «Локо» нуж-
но побеждать «Шальке» и рассчитывать 
на осечку «Галатасарая» в параллель-
ной игре с «Порту». Первые два мес-
та, дающие путевку в плей-офф Лиги 
чемпионов, в группе D уже распреде-
лены, поэтому в предстоящих матчах 
португальцы и немцы, вероятно, будут 
не столь мотивированными.

— Нам нужно сделать то, что мы долж-
ны, а дальше уже будет, как будет, — ска-
зал «Известиям» председатель совета 
директоров «Локомотива» Анатолий 
Мещеряков. — На игру с «Шальке» надо 

подходить только с этими мыслями. 
У нашей команды есть воля к победе 
и эмоций хватает. Поэтому должны сде-
лать все от нас зависящее.

�� РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

«Локомотив» фактически провалил 
большую половину группового этапа 
Лиги чемпионов. «Железнодорожники» 
проиграли четыре первых матча подряд 
с общим счетом 2:11. Лишь в пятом туре 

российской команде удалось одержать 
первую победу, обыграв «Галатасарай» 
(2:0). Задача попадания в евровесну ка-
жется крайне сложной, но в «Локомоти-
ве» ее считают осуществимой.

— Нас ждет последняя игра в году, 
и мы оставим на поле все силы, чтобы 
добиться нужного результата, — за-
явил «Известиям» защитник «Локомо-
тива» Владислав Игнатьев. — Наш пер-
вый очный матч показал, что мы ни в чем 
не уступаем «Шальке», поэтому «Локо-
мотиву» по силам их обыграть. Понима-
ем, что в выездной встрече будет тяже-
лее, но нам необходим положительный 
результат. Мы не будем оглядываться 

на ход параллельного матча в Стамбу-
ле, надо быть сконцентрированными 
только на своей игре.

В домашнем матче с «Шальке» «Локо-
мотив» большую часть игрового време-
ни владел преимуществом, но в самой 
концовке второго тайма немцы забили 
единственный мяч и увезли из Москвы 
три очка. Руководство команды отме-
тило: в первую очередь футболисты бу-
дут думать не о жажде реванша, а о тур-
нирном значении предстоящего матча.

— Думаю, нам не нужно искать ни-
какой дополнительной мотивации, — 
сказал «Известиям» Анатолий Ме-
щеряков. — Все в команде прекрасно 
понимают важность предстоящей игры. 
И вообще, думаю, что если у профессио-
нального спортсмена пропадает моти-
вация хотя бы на один матч, то надо ве-
шать бутсы на гвоздь и курить бамбук.

�� НА КУРАЖЕ

«Локомотив» подходит к матчу с «Шаль-
ке» в хорошем расположении духа. Дей-
ствующие чемпионы страны закон-
чили первую часть сезона волевой 

победой над «Оренбургом» (2:1). В клу-
бе уверены: этот результат придаст 
команде боевой настрой и на между-
народной арене.

— Нужно всегда ставить перед собой 
максимальные задачи, — рассказал «Из-
вестиям» советник генерального дирек-
тора московского клуба Дмитрий Бу-
лыкин. — Все ребята в «Локомотиве» 
понимают: положительный резуль-
тат матча с «Шальке» может позволить 
остаться в еврокубках. Уверен, что наши 
игроки будут заряжены на все 100%, тем 
более после волевой победы в чемпио-
нате России над «Оренбургом». 

«Шальке» же проиграл самый прин-
ципиальный для себя матч в рамках 
внутреннего первенства. Дортмунд-
ская «Боруссия» переиграла гельзен-
кирхенцев в рурском дерби (2:1). Этот 
соперник является для будущего оппо-
нента «Локо» даже более значимым, чем 
мюнхенская «Бавария».

— Знаем, что «Шальке» в прошедшие 
выходные проиграл в дерби, — сказал 
«Известиям» защитник «Локо» Мачей 
Рыбус. — Наверняка, они выйдут на игру 
с нами с целью реабилитироваться 
за домашнее поражение от «Боруссии». 
Но и мы будем настроены запредель-
но. Очень хотим попасть в Лигу Евро-
пы и едем в Германию только за тремя 
очками. Понимаем, что будет сложно, 
но мы на это способны.

Отметим, в составе «Локомотива» 
сейчас играют два футболиста, которые 
долгое время были лидерами «Шаль-

ке». Защитник «Локо» Бенедикт Хеве-
дес выступал за «Шальке» на протя-
жении десяти лет (2007–2017) и долгое 
время был капитаном команды. В его 
активе 335 матчей, 23 мяча и 13 голе-
вых передач. Полузащитник Джеф-
ферсон Фарфан играл за «горняков» 

с 2008 по 2015 год. В составе немецко-
го клуба он провел 228 матчей, забил 
53 мяча и отдал 70 голевых передач. Кро-
ме того, нынешний спортивный дирек-
тор «железнодорожников» Эрик Штоф-
фельсхаус также долгое время работал 
в структуре немецкой команды.

Хоккей на футбольном поле
Сборная России соберет рекордную аудиторию на игре Евротура

Алексей Фомин

Хоккейный матч, который в воскре-
сенье пройдет на домашней арене 

ФК «Зенит», обещает побить рекорды 
посещаемости. Во втором этапе Евро-
хоккейтура в Северной столице сойдут-
ся сборные России и Финляндии. Если 
все билеты на эту встречу будут прода-
ны, число зрителей на стадионе «Санкт-
Петербург» приблизится к европейскому 
рекорду 2010 года, когда на игру команд 
Германии и США на футбольной арене 
«Шальке 04» пришли 77 803 болельщика.

�� ИНТЕРЕС ГАРАНТИРОВАН

Сборная России впервые проведет до-
машний матч на футбольном стади-
оне, что позволит ей собрать рекорд-
ную ауди торию. На игру с Финляндией, 
по информации «Известий», реализова-
но уже около 50 тыс. билетов. Ранее са-
мой посещаемой домашней встречей 
российской команды считался матч 
против Украины на групповой стадии 
чемпионата мира 2007 года. Тогда на аре-
ну «Мегаспорт» пришли 14 тыс. человек. 
Рекорд сборной СССР — 55 тыс. зрите-
лей на решающей игре чемпионата мира 
1957 года со Швецией. Она прошла под 
открытым небом в чаше «Лужников».

— Для меня матч с финнами в Пите-
ре — событие невероятного масшта-
ба, — сказал «Известиям» нападающий 
российской сборной Александр Кадей-
кин. — Такой момент в карьере запом-
нится на всю жизнь. Очень интересно 
испытать на себе такой формат. Мне еще 
не доводилось играть при таком антура-
же, поэтому надеюсь доказать тренерам 
свой уровень и принять участие в этой 
встрече.

Европейский рекорд посещаемости 
хоккейных матчей был установлен 7 мая 
2010 года во время чемпионата мира 
в Германии. Тогда матч открытия между 
хозяевами турнира и сборной США, про-

ходивший в Гельзенкирхене на домаш-
ней арене футбольного клуба «Шаль-
ке 04», посетили 77 803 зрителя. Мировой 
рекорд зафиксирован 1 января 2014 года 
на матче НХЛ между «Детройт Ред Уингз» 
и «Торонто Мейпл Лифс». Встреча про-
ходила на стадионе Мичиганского уни-
верситета, предназначенного для игры 
в американский футбол. На трибунах со-
брались 104 173 зрителя.

— Домашний этап Евротура — это 
всегда очень важное событие, — за-
явил «Известиям» форвард сборной 
России, олимпийский чемпион-2018 
Михаил Григоренко. — Мы с нетерпе-
нием ждем матчей Кубка «Первого ка-
нала», и, как и всегда, перед нами стоит 
задача выиграть турнир. Что касает-
ся матча в Санкт-Петербурге, то могу 
сказать, что однажды я в подобном уча-
ствовал в НХЛ — матч регулярного чем-
пионата в Колорадо мы играли на ули-
це, на бейсбольной арене. Ощущения 
незабываемые.

�� ДОБИТЬСЯ МАКСИМУМА 

В рамках Кубка «Первого канала» подо-
печные Ильи Воробьева также сыграют 
со сборными Швеции и Чехии, эти мат-
чи пройдут в Москве на «ЦСКА Арене». 
По мнению нападающего российской 
команды Николая Прохоркина, с точки 
зрения спортивной составляющей игра 
на футбольном стадионе не будет суще-
ственно отличаться от матчей в ледо-
вых дворцах.

— На стадионе «Зенита» есть вы-
движная крыша, и, если ее закроют, бу-
дет то же самое, что на домашней арене 
СКА, — поделился мнением с «Известия-
ми» чемпион Олимпийских игр в Пхен-
чхане. — Отличия только во вмести-
мости и соответственно количестве 
зрителей на трибунах. Надеюсь, их при-
дет максимальное количество. По край-
ней мере мы своей игрой постараемся 
убедить болельщиков прийти.

Ледовый дворец в Санкт-Петербурге, 
на котором свои домашние матчи про-
водит СКА, вмещает 12,3 тыс. зрителей. 
По количеству мест он уступает в КХЛ 
только «Минск Арене» (15 086) и хель-
синкской «Хартвалл Арене» (13 349). Са-
мым вместительным хоккейным объек-
том в Европе является «Ланксесс Арена» 
в Кельне (20 тыс.).

— В Европе и Северной Америке мно-
го ледовых дворцов с потрясающей ат-
мосферой и вместимостью, — поделился 
мнением нападающий сборной Финлян-
дии и ярославского «Локомотива» Пет-
ри Контиола. — Я сам постоянно играю 
на отличной арене в Ярославле. В КХЛ 
осталось немного мест, где нет совре-
менных ледовых дворцов. Но выступать 
при нескольких десятках тысяч зрите-
лей — это совершенно другое. С нетерпе-
нием жду возможности сыграть на фут-
больном стадионе в Санкт-Петербурге.

�� ЗВУЧНЫЙ СОСТАВ

Шансы привлечь максимальное коли-
чество зрителей у сборной России вели-
ки. Тренерский штаб команды во главе 
с Ильей Воробьевым собрал именитый 
состав с немалым количеством триум-
фаторов зимней Олимпиады в Пхен-
чхане, в числе которых и самый звезд-
ный игрок КХЛ Павел Дацюк. При этом 
сейчас наша команда лидирует в об-
щем зачете Евротура. В ноябре ей уда-
лось выиграть первый этап в Хельсин-
ки — Кубок Карьяла. Но в декабрьском 
созыве есть и ряд новых или давно за-
бытых имен. В частности, нападающий 
уфимского «Салавата Юлаева» Алек-
сандр Кадейкин.

— Испытываю воодушевление от воз-
можности представлять свою страну, — 
подчеркнул он. — Очень хочу, чтобы 
наша команда добилась победы на Куб-
ке «Первого канала» — другого желать 
не могу. Пока не знаю, в какой роли меня 
будут использовать тренеры, но готов 
выполнять все, что они потребуют.

Первые два матча сборная России 
проведет в четверг и субботу. Снача-
ла она примет Швецию, а потом Чехию. 
На обе эти встречи все билеты были 
проданы еще в ноябре.

Хоккеисты сборных России и Швеции откроют Кубок «Первого канала»  
| Алексей Майшев | «Известия»
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Для выхода в плей-офф Лиги Европы «Локомотиву» может не хватить даже 
победы над «Шальке» | Зураб Джавахадзе | «Известия»
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